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Vivas al Ejército Zapatista de Liberación Nacional en la Plaza de Armas 

La -interminable lucha 
por la tierra 

+ Conmemoraron grupos de campesinos del Partido de la Revolución 
Democrática el 75 aniversario del asesinato de Emiliano Zapata +Ante 
la imperante corriente que promueve el retorno al porfirismo en cuestio
nes agt:a_rias, resurge el espíritu del Caudillo del Sur + Ejidatarios de 
Peñamiller exigen la liberación de su dirigente José Hernández, que se 
encuentra:encarcelado en Tolimán +Lo consideran "preso político"+ 
Quejas de colonos de la 2 de Abril+ Encabezó el gobernador Enrique 
Burgos la cqnmemoración oficial en Huimilpan +Sobre Zapata y el 
Ejército Zapatista opina la gente · 

Comq represalia al apoyo a Cuauhtémoc Cárdenas, 
obstaculizan el d~sarrollo "Amalia Solórzano" en San Pablo 

Rumbo a Los Pinos 

A s• paso por Q•erétaro, el miércoles 13, deDios d~ persOilas movilizadas por el 
COilsejo Estatal de CondtésdeSolldarklad deGuujaato, demudU'Oilla destlladó• 
del delepdo y el coordl•ador regtoaal de la Secretaria de Desarrollo Sodal e• esa 
ealklad, a q•IHes acaso de oorrapd6D. (Fotos de Jes68 0DIIveros). -

Prigione en los 50 años de la Adoración Nocturna 

·EI30 de abril, solemne procésión 
católica sin precedente desde 1680 

Ser ~leal de de SJR es "el sueño de mi vida", 
dice el aspirante panista Francisco La y seca 

Se prepara para la tarde del30 de abril una solemne procesión en 
la que, segun sus dirigentes, partkiparán 15 mü personas para 
celebrar los 50 años de la fundación en Querétaro de esta cofradía. 
católica que tiene como objetivo "hacer guardia· y oración durante 
la noche a Jesús Sacramentado, en reparación y desagravio de los 
ultrajes que le prodiga la humanidad". Fue fundada en Roma en 
1809. A México llegó 91 años después. La procesión, que abrirá con 
50 antorchas y el Santísimo Sacramento, recorrerá seis templos y 
culminará en Santa Rosa de Viterbo. Se estima que sera una 
celebración semejante a la realizada en el siglo XVIII, cuando fue 
inaugurado el santuario guadalupano de Querétaro. Se anuncia la 
visita del arzobispo Arturo Szymanski y de los obispos Mario de 
Gasperin Gasperin, Jesús Humberto Velázquez, Rafael García 
Gobnzález y Florencio Olvera Ochoa. (Información de José Félix 
Zavala) 

A 120 días_de su aper
tura, aún no comien
za la construcción de 
la sede de la Univer
sidad Tecnológica 

El Café del Fondo 
Por José Luis de la Vega 

El contador público y ex seminarista 
fue postulado por el PartidoAcci/m 
Nacional para conservar la primera 
alcaldía ganada por la oposición en 
Querétaro. Fue tesorero en la admi
nistración municipal que encabezó 
LeopoldoPeraltaNavarrete hace 12 
años + Salvador Olvera fue muy 
criticado pero nunca perdió la direc
ción, opina quien aspira a suceder
lo. "N o soy. vicioso y estoy acostum
brado a decirle a la gente sus verda
des" 

Por Lina M. Salinas Flores 
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+ Afianiámiento en la l'e&li
dad presente - Clematide 

(Clematide Vitalba) 
EduardoMendozaZaragoza 

Entramos ahora a la tercera categoría de los 
remedios florales: para quienes no sienten 
intlfrés por el presente. C/ematide corres
~11de a las personas adormiladas, que se 
mteresan más por dormir o por estar en el 
mundo de la fantasía, que por vivir la 
realidad presente. 
C/ematidenos remite a un tipo de evasión 

de la realidad en que el objeto sustantivo es 
la f¡¡ntasía, el ensueño o el sueño. Por éso 
JXX!rá indicarse con frecuencia a personas 
qué se drogan, cuando hay tendencia al 
adormilamiento. En el misma sentido, pue
de indicarse en la esquizofrenia; en perso
nas lentas, pálidas, indiferentes, con poco 
sentido de la disciplina; de incapacidad 
para ~su~ir el presente; estados de 
mconctencta-y coma; 

Cle.matide, administrado por un mes o 
más tiempo, nos permite ubicamos en el 
aquí y ahora. Nos abre a la conciencia del 
_presente como realidad también material, 
y no sólo trascendente. Unifica el mundo 
sutil, inmaterial, con el mundo de afuera, 
dentro del tiempo. _ 

Editorial 
Una economía con brazos 

desocupados 
Información basada en estudios de Bancom!!J ~ivulgada por la 
ConfederacióndeTrabajadoresdeMéxico-(C..-TM),muestmdatos 
que evidencian que lejos de la publicitada recuperación económi
ca nácional, en los últimos años se ha agravadó el desempleo en 
todo el país. Nada menos que 17 miUones 876 mi1401 mexicanos 
se encuentran actualmente en el desempleo abierto, disfrazado o 
con empleos informales. Tan sólo en 1993, se añade en el 
informe, fueron despedidos de sus empleos 648 mil1S6 obreros, 
de los cuales la mitad corresponde a la industria manufacturera. 
Sólounodecadacuatropersonasenedaddetrabajartieneempleo 
permanente en el sector fol'}llal y remunerado. 

Estós datos muestran apenas un rasgo de la otm cara del 
proyecto neoliberal instaurado en el país, de ahí que destaque con 
siD2Uiar sign!ficado la advertencia del investigador José Luis 
CalVa, de la UNAM, quien se.ñala que en la base de la contmdic
ción entre la creciente concentración de la riqueza y la creciente 
pobreza y mai'Jinación de una mayoría de mexicanos se encuen
tran simos de que el proyecto neoliberal 5alinista "ha llegado a 
su fin''; 

Es indudable el carácter prioritario de que· el país reflexione 
sobre los caminos que en tomo a esta contmdicción tiene México, 
máxime si partimos de que el modelo neo liberal ya se ha agotado. 
No es ninguna cosa senciUa la solución de una contradicción 
como ésta, donde formas estructumles de organización del siste
ma ~uctivo y de dirección política apuntalan todo, menos una 
eqwlibrada convivencia social, sobre bases de justicia y equidad. 

C/ematide nos remite a un mundo J¡X>ten-
cialmente creativo y muy interionzado. 
Sinembargo,laaperturaalmundolnaterial 
y sensible suele estar bloqueado. El reme
dio ayudará en la .conexión con el tiempo 
presente. Hará posible una misión más 
amplia de la realidad, al guardar una pro
funda comunicación con lo trascendente. 

Debate con Jiménez Diego sobre-educación, 
escuelas, riqueza y desnu~rición en México 

portivo mínimo e inadecuado, salarios in
dignos para los mentores, jornadas la hora
les de 9 a 10 homs diarias con grupos de 35 
a 50 o más alumnos, coerción y 
corporativización sindical, etc. pregunto: 
¿tú crees que· ésto es generado por los 
maestros y las escuelas? 

El terreno de la mística, del arte, de la 
curación y la mediumidad constituye un 
espacio frecuentemente favorecido por esta 
flor. 

La, persona clemátide deja las cosas para 
mañana. Se consuela con sólo soñar o 
dormir. No planea, só1o piensa en tiempas 
mejores, que nunca llegan. Cuando piensa, 

·lO"'hace en términos del futuro, de lo que 
podría ser mañana. El presente, sencilla.: 
mente, no le interesa, ya que se ha recluído 
en una'fantasíá gratificante, que contiene 
sus pseudo-pretensiones futuras. 

Estar presente,.con cuerpo y corazón, es 
la realidad; Espíritu y materia se unifican y, 
al ritmo del tiempo, se fmgua la eternidad. 
Estar donde estoy, con todo mi ser, es la 
expresión más diáfana de lo eterno. · 

Estimado Toto Jiménez Diego: Leí con 
atención tu artículo titulado "Crisis 
Institucional de la Educación Pública" (El 
Nuevo Amanecer 200) y quiero hacerte 
algunos comentarios sobre el mismo. 

La manera en que estás planteando el 
problema me hace ver que eres muy joven, 
y _no citas en qué lugar es esta cnsis. Y o 
quise entender que en nuestro país es esto, 
pues como a continuación te expongo, esta 
érisis no es privativa de nuestro México. 
Esta ..crisis no es de hoy, ya Juan Jacobo 
RQusseaurenegabadeelloenelsigloXVlll 
y 'fue por esto que se decidió a escribir un 
libro sobre educación titulado E/ Emilio, o 
acerca de la educación donde a grandes 
rasgos se encuentra lo que tú propones 
como ideal educativo (por cierto: los hijos 

Escuela de la vida Ocampo y Zaragoza (Prepa Salesiano) 
PróximostaUeres: 

lridología 
Por Leslie Infante Heller 

del 18 al 22 de abril 
de 6:30 a 8:30 p.m. 
Tel. 25-04-41 

Los remedios Dorales de Bach 
Por Eduardo Mendoza 

Sábado 23 de abril 
de 9:00 a.m. a 6:00 p.m. 
Tel. 16-89-87 

Hojalateria Artistlca 
Por Arturo L6pez Vallejo 

del 25 al 29 de abril 
·de 5:00 a 7:00 p.m. 

de J.J. Rouseau no gozaron de la vida de su 
hermano "Emilio" pues pasaron su vida de 
estudiantes en internados de esa éJ'?C3, lue 
por coincidencia eran muy parec1dos a os 
que tú describes en tu artículo). 

No podemos tener una educación ajena a 
las crisis del país: tenemos crisis política, 
socia!, económica, de valores, etc ... y edu
cación es el colcboncito donde todas las 
anteriores brincan, no podemos tener una 
educación modelo con una economía na
cional deplorable, o un deporte de excelen
cia con una alimentación de vergüenza: no 
es válido acusar y detractar a la ·educación 
y en especial a los maestros, de esta crisis 
educativa cuando sabemos que ella es re
sultado de. 

Bien pudieses haber hecho una deriva
ción si criticas primero a la crisis política, · 
social y económica del país y después a la 
educativa, a la escuela: su falta de mobilia
rio, mesabancos, escaso o inexistente ma
terial didáctico, patios terregosos y llenos 
-de basura porque el camión nunca pasa (el 
de,la_basura, claro), sus aulas abarrotadas 
de niños desnutridos de los cuales muchos 
de ellos tmbajan para auxiliar al sosteni
miento de su casa, material y espacio de-

La educación es el refugio de licencia
dos, ingenieros, médicos, sioologos, etc. 
que al no encontrar espacios en sus profe
siones deciden entrarte de maestritos, o 
llegarse algunas horitas en alguna secunda
ria o prepa pam completar la nómina de su 
casa, o de plano le entran a la política y 
burocmcia de nuestro sistema educativo y 
lógicamente, sin preparación, y mucho 
menos vocación pedagógica y normalista 
alguna, están dando clases ya sea en secun
daria o prepas o lo que sea, con el consi
guiente fracaso de ellos como profesores y 
la frustación del alumno por no entender ni 
"aprender'' nada. · 

Tú lo has visto: médicos dirigiendo la 
educación estatal, licenciados administran
do los bienes materiales de la educación, 
ingenieros dirigiendo instituciones educa
tivas, deportistas dando clases de educa
ción física o coordinando institutos depor
tivos; ¿O no lo sabias? 

Otro de tus puntos es: los niños de hoy 
tienen más acceso a la computación, al 
nintendo, tv, paseos con sus padres, etc. 
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(me supongo que siguen siendo niños de escuelas públicas) 
te pregunto: ¿en serio?. El editorial del semanario donde 
apareció tu artículo nos hace ver que la riqueza se reduce 
a unas cuantas familias y la miseria se extiende entre la 
población en general ¿de donde sacarán estos niños de 
escuelas públicas, todas esas maravillas del siglo XX?, a 
menos que sean niños del Nuevo Continente, del Instituto 
Cumbres, del J. F. Kennedy, etc ... pero entonces ¿de qué 
estás hablando?. Las escuelas que tú señalas no tienen est~ 
tipo de niños, estas escuelas convertidas en cárceles, en 
hogares de detención, esas que tú llamas fábricas:·· Pink 
Floyd hace una película llamada The Wa/1, me supongo 
que ya la habrás visto y si no, pues llégale, para que veas 
que esta crisis no es privativa de México. 

Por último: existe un grupo de mentores de primaria y 
secundaria que sí son maestros de profesión y están 
agrupados en una Coordinadora que aglutina las acciones 
tendientes a mejorar la educación en todo el país y en 
Querétaro especialmente. · . 

Tu intención es sana, pero primero me permito sugerirte 
conozcas el "Sistema Educativo", conoce a cientos de 
maestras que día con día luchan porque esos cuerpecitos 
desnutridos y parasitados aprendan a decir ¡basta, no más 
miseria! 

Protr. F.. F. Rogello Garefa Guzmú 

De vecinos de 
Santa Juanita para 

Cosme López Nieves 
Señor director: Le solicitamos la publicación de la siguien
te carta, enviada al C. Cosme López Nieves, delegado . 
municipal de Felipe Carrillo Puerto: 

Los vecinos de la calle Santa J uanita en la colonia Felipe 
Carrillo Puerto, le externamos lo siguiente: 

Nos preocupa la transformación que ha venido sucedien
do en nuestra cabecera delegacionalla cual se está convir
tiendo en un lugar donde prolifera la drogadicción, el 
pandillerismo, el alcoholismo y .hasta los crímenes que se 
han venido sucediendo en fechas recientes publicadas en 
la nota roia de la prensa local de los días 21 y 29 de marzo. 

Nuestra calle-andador no está aislada de dichos fenóme
nos sociales, pues en ella se han asentado grupos de 
drogadictos y alcohólicos de los llamados "escuadrones de 
la muerte", que la han convertido en donnitorio y baño 
público. Aclaramps que ~o son nuestros vecinos de calle, 
que los hemos tepido que soportar debido a la falta de 
vigilancia por parte de seguridad pública. 
Como consecuencia a lo anterior tenemos, entre otro tipo 

de anomalías, la destrucción de tres de los maceteros que 
conjuntamente vecinos y municipio construí m os en nues
tro andador y que este grupo de personas viciosas hasta en 
fo&ón para calentar comida los han convertido. 

Reunidos como vecinos para analizar este problema, 
hemos decidido abrir la circulación de vehículos por 
nuestra hasta ahora calle-andador, retirando las puertas
varandales que la regulaban con el fin de que las patrullas 
de seguridad pública puedan cumplir con su obhgación. 

Por lo anterior solicitamos lo siguiente: 
- El cierre de la vinatería que se encuentra situada en la 
calle Revolución esquina con la nuestra calle. 
-Vigilancia policiaca por nuestra calle a cualquier hora del 
día y noche, en fonna preventiva no en forma de "redada". 
-Restauración de los maceteros destruídos. 
- El pintado de los postes de nuestra electrificación, así 
como la reconstrucción de los faroles del alumbrado 
público que por la misma causa han sido destruídos. 
·Sanción para el señor Facundo Ramírez Hemández con 
domicilio conocido en la calle de La Luz y Cl,lya parte 
posterior da a nuestra calle, por haber destruí do -por propia 
mano- uno de los maceteros, argumentando que 
"u.nicamente servía para los vagos". 
- Pedimos la instalación de señalamientos de "no 
estacionarse" sobre avenida la Revolución en la entrada de 
nuestra calle que siempre está bloqueada. 
Jovita .Escobedo &trada, Ma. Concepción Mendiete 

Arana, Damián López López, José Luis Ramírez 
Martínez y 14 firmas más. 
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Si es necesario se trabajará en doble turno; Alvaro Arreola 

La construcción de la sede de la UT iniciará 
90 días antes de que entre en operaciones 

. 1 
-----._,_j 

u UT, e11 s .. Pedrteo Pelaebs, •OIItnda por Alvan Arreola. 

Mientras que el gobierno estata~ a 
través de su Secretaria de Educación, 
ha anunciado la apertura en la entidad 
de la Universidad Tecnológica (U1) 
planeada para iniciar formalmente su 
ciclo escolar en septiembre próximo, 
el Comité Administrador del Progra
ma Federal de Construcción de Escue
las (CAPFCE), a escasos 120 días de 
que deba entraren operaciones, aún no 
inicia la construcción de sus instala
ciones. 

No obstante que ya están aprobados 
los planos respectiv~ que se exhibe 
una gran maqueta en las oficinas pro
visionales de la UT (Calzada de los 
Arcos 62) y que la administración del 
Estado cumplió con la donación del 
terreno de 25 mil metros cuadrados, 
localizado en el Ejido San Pablo, El 
Nuevo Amanecer pudo constatar que 
el CAPFCE aún no ha comenzado 
ningún trabajo preliminar. 

Si bien es cierto que la culminación 
del conjunto escolar tiene un plazo de 
construcción de tres años, también lo 
es que luce difícil que para agosto del 
año en curso los alumnos cuenten con 
aulas y laboratorios propios y decoro
sos. 

La etapa 1994 consiste en: edificio 
de rectoría, dos laboratorios llamados · 
"pesados", dos unidades de docencia 
(aulas) -una de ellas de dos plantas- y 
su equipamiento. 

En entrevista con Alvaro Arreola 
Valdez, nuevo rector de la UT -desig
nado luego de que el primer titular se 
retirara para hacersee&J'1o de la rectoria 
de la U AQ-, indicó que el gobierno del 
Estado, además de la entrega del pre
dio, está obligado a construir las vías 
de acceso, dotar de los servicios de 
agua potable, drenaje, energía eléctri
ca y otros. En tanto, que la federación 
(SEP) tiene el compromiso de la edifi
cación del proyecto arquitectónico, a 
través del CAPFCE, asimismo de pro
veer del mobiliario, equipo, laborato
rios, etc. 

El ex, director esta tal de Educación y 
ex director de la preparatoria de la 
UAQ, explicó a este semanario que 
"según la convocatoria, el CAFPCE 
comenzará las obras ell6 de.mayo. Y 
en las próximas semanas, Obras Pú
blicas del Estado iniciará los trabajos 
preliminares de limpieza del terreno, 
introducción del agua, drenaje, luz y 
accesos". 

Precisó que de ser necesario, en la cons
trucción se trabajará en doble tumo. 

Cabe señalar que el área de teneno de 
la futura UT, a la fecha está totalmente 
rústica, no existen trazos ni zanjas para 
la introducción de los más elementales 
servicios. 

Es más, ni siquiera presenta un deslin
de claro mediante un cercado de malla 
ciclónica. En suma~ a la fecha la infraes
tructura solamente aparece en los pla
nos. 
El campus universitario colinda al norte 

con el Ejido San Páblo, al sur con el 
"Desarrollo habitacional San Pedrito 
Peñuelas", al este con la calle Pie de la 

Cuesta y al oeste con la avenida Mon
te Sacro y el mismo Ejido San Pablo. 
As~ ante la demanda de profesiona

les que desempeñen los "mandos me
dios" de las empresas de la región, 
continúan ftrmes los planes para que 
en septiembre próximo la Universi
dad Tecnológica (UT) emprenda su 
marcha. 

.Cuatro serán las carreras que se 
podr.in cursaren esta institución: Man
tenimiento Industrial, Procesos de Pro
ducción, Comercialización y Admi
nistración, mismas que podrán · 
cursarse en solamente dos años, des
pués de la preparatoria. (AJ) 

Añadió que la intención es empezar 
con cuatro salones, la rectoría y un 
treinta por ciento del área de apoyo, así 
que para septiembre "ya arrancamos". Sa• Pedrlto Peiulas y la exp .. slóll ~do .. l, desde la carretera as .. J~ el Alto. 
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Alexandro Martínez Cambe~s, el pensa-
- dor, el escritor, el poeta. "A pesar de sus 
limitacio~s ·físicas usted sigue escri
biendo. ¿Qué si~ifica para usted escri
bir? ¿qué lo motiva?", le preguntamos. 

Ningún tiempo pasado fue mejor, piensa 

-Ya sólo puedo escribir con un dedito. 
Por eso ves tanto corrector. & un doble 
esfueJZo escribir. Y o me atrevo a llamar 
vocación de expresatse, la necesidad de 
expresar mis pensamientos, mis convic
ciones, mis sentimientos. Por eso verás 
queconE/NuevoAmanecerhecolabora-

Una convicción firme, una salud muy débil y un 
corazón siempre entregado a alguna pasión: 

és!l ha sido toda mi vida, dice Ma,rtín~z Camberos 
Por Julieta González Hernández/l/1 parte 

. do con artículos de orden social, político, 
he escrito versos, comentarios de algunos 
hechos inmediatos como la situación po
lítica en Querétaro. Y eso es lo fundamen
tal, es una especie de vocación que yo creo 
tener desde JOVen. De no quedarme ence
rrado en m1s pensamientos sino que en 
primer plano actuar. 

"Yo di~o que actuar es como respirar. 
'Lo sintetizo en la forma en que aparece en 
mi Bitácora, Vivir demasiado: "aquel que 
no tenga la sed del placer, el hambre de la 
idea y el actuar como respirar, ése no es 
artista, y lo que es más, no es un hombre". 
Y para aspirar a ser un hombre por muy· 
común y corriente que sea pues creo que 
debe tener esas tres inclinaciones: hacia el 
arte, hacia la vida emocional y el actuar en 
el medio de la gentequees como nosotros. 

-¿Cómo ve el mundo a sus 77 años? 
- Pues lo veo de diferentes maneras. 

Según el nivel en que se coloque uno. Pero 
si estamos hablando de una visión social 
del mundo considero que en concreto 
sobre el derrumbe de la Unión Soviética y 
del campo socialista, sobre el término· de 
la polaridad entre capitalismo y socialis- representarse/ con una línea recta/ y menos 
mo, quehor se llama globalidad, digo que una línea recta/ ascendente". Puede se runa 

· no me ha s1do posible digerirlo. No creo línea quebrada, puede ser una espiral, 
que alguien ha ya digerido ya en lo per.>o- filosóficamente creo que es una espiral, lo 
nal ni como agrupamiento de per.>onas digoenmilibroE/ementosdeFilosojia.Lo 
este cambio tan importante y tan trascen- más común es la escalera de caracol. Lo 
dente del mundo. puedes representar por un punto; vas ascen-
"Peroloquesípuedeafirmatsedeacuer- diendo y luego pasas por el mismo punto 

do con conocimientos y convicciones de visto desde arriba pero es un punto supe
muchos años, es que no es sino una tran- rior. Hay una variación en la calidad. 
sitoria ilusión en el sentido de que vamos La historia no se repite, pero parece que 
a encontrar el fmal de las guerras, la se repite, porque muchos aspectos negati-
~ubsistencia del capitalismo progiesivo - vos de una posición subsisten en otro gra-
que perdura indefirudamente. Alguien ha do, desaparecen pero pueden volver a apa-
escrito,ysehahabladomuchosobreello, recer. Lo mistno los aspectos positivos. 
que se considera que se está frente al fin Una evolución total nunca ha existido. La 
de la historia dado que ~a se o~rvan los teóría naturalista del derecho habla de que 
gérmenes a-vanzados mclus1ve de los ,e· hay valores inmanentes o sea perpetuos y 
e!Ürentamientos entre los intereses de los · es cierto. _ ' 
diferentes bloques que se están formando "En una controver.>ia que tuve con un 
entre ~tados sobre todo porque en~ las dennotado miembro del PAN en Durango 
potencias, pero no e~ que sea pos!ble en un foro sobre los valores, ponía este · 
qna paz verdadefl!: sus mtereses particu- ejemplo: Platón, alto representativo del 
larmente económicos son encontrados Y ideahsmo filosófico; Pericles, el más alto 
en al~os ca.sos son antagó~cos. . . representativo de la democracia griega; 
De ahí, J?recisamente,_ que elimpe!la!Is- Sócrates y tantos otros; entre los romanos 

m o ha. terudo que cam~1aren_el sentido de Marco Aurelio y Cicerón tenían a la escla
que m se hace necesano ya en lo general vitud como algo natural la consideraban 
1~ ocupación de un país mediante el ejér- por lo tanto indestructibl~. La democracia 
CI!o .• una gue~ declarada, una guerra romana era simplemente formalista, '\ue 
md1~r: Se u~tzan otros mét~os J?élra por cada hombre libre en la Grecia clás1ca 
seguu 1mporue~dose, para seguu te~~n- o en la Roma republicana inclusive había 
do ~a hegemorua. En el caSC? de ~enea entre lO y 15esclavosynoseveíanadamal 
Latina. se busca la hegemoma continental desde el punto de vista moral. 
y el pnmer caso. tal vez sea el1LC, al que "¿Qué pasó con ese valor?, se convirtió 
en &tados l!~dos al~nos ~ oponen, en un disvalor pero ¡cuántos años tardaron 
como el mul!imdlonano Ross Perot, sólo para lo~P'lr~l Sin embargo, en relación a 
q?e ~ preciSamen.te ~r ~ones huma- esa esp1ral existe todavía una serie de for-
m~.Porsermultimillonanoy.texano,ya mas ~e esclavismo fundamentalmente por 
debenamos damos un perfil del tipo que es. las diferencias . no formales entre los que 

LOS JOVENES, V~TOS DESDE 
SUS77ANOS 

- ¿Cómo es la juventud de ahora 1 
-Tengo escrito un poema que en uno de 

sus ver.>os dice: "Ningún tiempo pasado 
fue mejor/ Y o creo en la evolución/ pero 
esta evolución! no es un perfil,/ no puede 

tienen muého o entre los que no tienen nada 
otienenmuypoco.Lalibertaddelquenada 
tiene más que su fueJZa de trabajo, no 
puede comparar.>e con las libertades del 
que tiene mucho, del que tiene bancos o 
grandes industrias, en fin, tantas maneras 
de riqueza. 

"Uno está obligado a vendetse diaria
mente o por horas y es una forma de 

esclavitud pero no es 
igual que la esclavitud 
romana. Todos los có
digos civiles del Occi
dente se basan en la le
gislación romana. Ahí 
el propietario de un te
rreno era propietario, 
decían, del cielo al in
fiemo, hasta lo más pro
fundo de la tierra y has
ta arriba. Eran propieta
_rios de los esclavos de 
tal manera como si tu
vieran un caballo, un 
cerdo, un pájaro, podían 
hacer con ello lo ~ue 
quisieran, inclusive 
matarlo porque era suyo. 
No les pasaba nada. Así 
como se podía disponer 
de una esptda, de una 
armadura o de una casa, 
se podía disponer de 
todos los sirvientes y los 

precios de los latifundios se calculaban por 
el número de operarios que tenían, no por 
la extensión que tuvieran. La servidumbre 
de la Edad Media estaban formando parte 
del terrenoenelquetrabajaban. No eran ya 
totalmente esclavos P?rque podían dispo
ner de pequeñas utihdades ele los latifun
dios. Aquí está mostrada esta espiral del 
desarrollo del hombre. 

"Ningún tiempo .pasado fue mejor, pero 
sumisten formas atrasadas. Hay utopías las 
llaman así en el sentido de que esto termi
ne. Pero ¿cómo terminar? No se trata de 
decir como los utopistas, trazar los cami
nos a una superarción del hombre a mayor 
velocidad y con mayor profundidad. 

"En la Biblia, en el Antiguo Testamento, 
encontramos que el sistema patriarcal era 
totalmente absoluto, que se podía disponer 
de la vida de sus hijos. Los hijos tenían la 
vida que el patriarca, el padre, el jefe de 
familiadeterminaba.Naturalmentehacam
biado. Se añora mucho el respeto que los 
hijos tenían al padre todavía no muy 
lejanamente, pero mucho de ese llamado 
respeto era miedo, era la sujeción ~terial. 
Mientras no se dé ese control, los hijos con 
las esposas, las esposas con los esposos, 
seguían permaneciendo como una especie 
de criados del patriarca. 

"Los padres enseñan a sus hijos hasta 
como tomar la cuchara, CQmo vestirse, 
como pensar. Y o no creo que los padres 
tengamos el derecho de imponer una ideo

-logía a los hijos . .El hombre nace comple-
tamente desarmado ante la vida y particu
larmente los animalitos empieza~ a libe
rarse de la protección de los padrés por 
instinto. A una avecilla para que comience 
a volar la enseñán los padres. Cuando 
comienzan a volar solos ya no necesitan de 
la orienta~ión de los padres. Igual pasa con 
los leones o las ballenas. Pero el hombre 
está en otro estadio, el hombre necesita más 
aleccionamiento, más protección y orien
tación de los padres. 

- ¿Cuál es su opinión respecto a los 
jóvenes que se suicidan? 

- Todo lo que se dig¡t sobre esto, serían 

solamente suposiciones. Solamente po
dría escribirlo con fundamento el propio 
suicida y como eso no lo podetnos ten~r, 
es muy fácil decir que es una cobardía por 
no enfrentarse a los problemas de la vida, 
pero en ciertos momentos de ésta ha de 
veñir una decisión racional o un impulso 
irracional al librarse de todo y dejar de 
vivir. Y quien ten~, como yo creo 
tenerla, una concepción dinámica de la 
vida no puede justificar, pero sí explicar 
a los suicidas. 

NO SOY PARTIDARIO DE LA 
PO.ESIA QUE NO SE E;NTIENDE 

Martínez Camberos habla de su poesía. 
"En el plano literario me he dedicado a 

la poesía antigua. No soy partidario de la 
poesía que no se entiende. Creo que si la 
poesía es .un mensaJe como toda obra de 
arte, debe llegar mclusive a la gente 
común y corriente, no nada mása quie
nes se dedican a la literatura. Además, 
confieso que mucho de lo que se produce 
ahora como poesía no me llega, no la 
siento, tal vez porque no la entiendo. No 
se;>>: partidario de los jeroglíficos ni de los 
palimcestos. 

-De qué habla en su poesía? r · 

- Mi poesía tiene tres vertientes: la 
social, la de lucha, de proclamación, de 
pelea por un mundo diferente al que 
vivimos; otra, la poesía provincianista o 
provincialista en la que hablo de la gente, 
de .la arquitectura, de la forma de ser de 
la gente; y la tercera, la poesía amorosa, 
la sentimentaloide. Todo es sentimental, 
toda la poesía se puede decir que es 
sentimental. Excepto esas cosas raras 
que pretendiendo seguir a un famoso 
peruano, llega a tener rasgos claramente 
sexuales. Hay algunos poemas míos tal 
vez muy directos que podrían 
ejem plarizarse con algunos trozos, escri
bí por tanto un libro que se llama 
Amaranto: Sonata en amor mayor que 
está dividido en tres partes como una 
sonata: Allegro, Andante Cantabile y 
Adagio Lamentoso. Es el rompimiento, 
es la pérdida de la mujer amada y todo lo 
que un muchacho de 20 años siente cuan
do le acontece todo esto. 
_ - ¿Cuándo empieza a escribir y qué lo 
motivó? 

- A los 11 años. Primero una tarea. 
escolar, un cuento de un elefante y unas -
hormigas. Es el sentido que va teniendo 
uno de la vida. Por eso digo en miBitácora 
que mis primeros esbozos de ver.>os eran 
ripios de amor, de política y paisaje. &o 
del elefante era digamos política porque 
es el cuento de cómo un gran elefante que 
tenía asolada la selva es vencido por 
miles de hormigas. El paisaje es hablar 
del cerro, siento que es el gran toro negro 
que duerme en el llano. Y en cuanto al 
amor era tal vez era el primer fracaso. 

Al final del prologwto de Amaranto 
escribo: "por si alguien se interesa en mí 
sólo puedo decir que tengo una convic
ción muy firme, una salud muy débil y un 
corazón siempre entregado a algupa pa
sión. &a ha sido toda mi vida". 
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La ali9:nza PDM-UNO, sin mística doctrinaria 
y de-sbordada pQr apetitos de poder: Rivera 

Las divisiones que vive aquí la Unión 
Nacional Opositora, "que engulló al PDM 
en diciembre de 1993", sólo refleja que se 

· acabó el espíritu de lucha, la mística 
doctrinaria y se desbordaron los apetitos 
personales de poder, indicó José Cruz Peña 
Calzada, vocero del grupo que encabeza el 
ex diputado y ex líder estatal pedemista J. 
Cruz Rivera Pérez. 

En reacción a la información publica
da aquí la semana pasada, emitió un comu
nicado en el que acusa a Rosendo de la 
Torre, Magdaleno Yáñez y Miguel Angel 
Torres de haber dejado al PDM "como 
trapeador''. 

"Si el señor De la Torre desea decir la 
verdad, también debería confesar que así 
como le parece que su dirigente Román 
Gaxiola ha incurrido en nepotismo, el se
ñor Magdaleno y muchos de sus familiares 

e incondicionales tuvieron sojuzgado al 
partido durante cerca de 15 años, excepto 
en los períodos de Juan López y J. Cruz 
Rivera. 

"Agradeceríamos al señor De la Torre 
que haga pública la lista de las personas, 
municipio por municipio, que dice lo apo
yaron, pues no entendemos cómo teniendo 
tanto apoyo todavía vaya a molestar a 
nuestro presidente, J. Cruz a su casa a altas 
horas de la noche, a pesar de que defraudó 
y tmicionó la confianza del Sr. J. Cruz 
desde 1992", señala el escrito entregado en 
nuestra redacción el viernes 15. 

Peña Calzada pone en duda el tiempo de 
militancia del declarante, "pues no iba a las 
juntas ni cuando le convenía. Como repre
sentante del PDM ante la Comisión Electo
ral del Estado, dejó muy mal sabor de 
boca", "permitiendo que en agosto de 1991 

Entregan apoyos de Solidaridad 
por 737 mnp en tres municipios 

Se entregaron 737 mil543 nuevos pesos apoyos que se han otorgado en el munici-
a cuatro empresas del sector social de los pio. 
municipiosdeAmealco,PedroEsco~do Ante el gobernador Enrique Burgos 
y Tequisquiapan que beneficiarán a 743 · ~- · García, así como los representantes Cede-
productores rurales que pertenecen a la :aJes, estatales y municipales, el coordi-
nueva etapa del Programa Nacional de nador señalo que dentro de los recursos 
Solidaridad (Pronasol) para el impulso de aportados, el1 O por ciento se destinará a 
los proyectos productivos en el medio la capacitación y asistencia, además se 
rural. En la entrega estuvo presente el cierra la etapa de preparación de proyec:. 
coordinador general de dicho programa, tos e inicia la operativa y de ejecución. 
Carlos Hurtado López, quien dijo que el Por su parte, el secretario de Planeación 
apoyo que esta dando el gobierno federal y Finanzas, Alejandro Espinoza Medina 
a estas cuatro empresas se eleva a 18 señalóquenosolosegeneraránrecursos, 

sino también fuentes de trabajo con este 
tipo de proyectos que será de beneficio 
para las comunidades rurales de la enti
dad. -

En nombre de los beneficiarios habló el 
presidente del proyecto de Hacienda 
Grande qe Tequisquiapan, Fmiliano Trejo 
Cháv~~. quien reconoció que los recursos 
naturales de sus ejidos y comunidades 
han sido mal aprovechados por carecer 
de un financiamiento y que espera que se 
creen fuentes de trabajo para los habitan
tes. 

·Por último, dijo que los habitantes con 
esta ayuda explotarán sus bancos de ma
teriales, utilizando la maquinar..:l y 
equipo del que antes carecían, lo que les 
impedía competir con otros productores, 
concluyó. · 

(Lina M. Salinas Flores) 

Priístas, la mayoría de los 
miembros deJocha 

José Niembro Calzada, dirigente del gru
po Jóvenes Chambeando (Jocha), infor
mó que esa organización, a través de la 
Red Ciudadana del PRI -que se formó 
para apoyar la candidatura presidencial 
de Luis Donaldo Colosio-, participará en 

. la capital del país en una reunión con más 
de 200 agrupaciones sociales para "apo
yar los lineamientos que seguirá" el can
didato del PRI, Ernesto Zedillo Ponce de 
León. • 

Sobre la posibilidad de que los inte
grantes deJocha puedan ser beneficiados 

con candidaturas priístas, señaló que "es
tamos trabajando y conociendo las nece
sidades de la gente, y no lo hacemos 
detrás de un escritorió. 

Jocha sirve como un centro de capaci
tación, práctico, donde los jóvenes pue
den prepararse para ser diputados o 
regidores, lo que quieran". 

Empero, advirtió que el grupo es "apo
lítico" y no debe ser tomado como 
"trampolín político", aunque reconoció 
que la mayoría de sus miembros militan 
en el pártido oficial. 

se despojara a J. Cruz Rivera, "del honroso 
lugar de la votación, al que tenía derecho, 
y que se le relegara hasta el quinto". 

Las renuncias en el PDM "tenían que 
suceder más temprano que tarde, pues en 
una organización tan pequeña nunca alcan
za el pastel para todos ... si es que se alcanza 
aunque sea el registro, lo cual es muy 
improbable porque quizá la UNO no llegue 
ni a decimal ... ", puntualiza. 

Por otra parte, en otro escrito, Peña Cal
zada opinó q•1e "si realmente el PRI desea
ba honrar la memoria de Luis Donaldo 
Colosio", debió no postular a un sustituto 
en la candidatura presidencial "y concen
trar sus energías para sus candidatos a 
senadopres y diputados" y evitarse "la 
rebatinga por el poder, así como los chan
tajes que empezaron a promover algunos 
ricos inversionistas". 

Fuga en el 
Tecnológico 

Cecilia Soto estará en 
Querétaro, .el 22 y 23 

Durante los días 22 y 23 de abril, Cecilia 
Soto González, candidata del Partido 
del Trabajo a la Presidencia de la Repú
blica, realizará una gira de proselitismo 
en la entidad A las 11 de la mañana del 
viernes 22 sostendrá un encuentro con 
universitarios en el auditorio "Esperan
za Cabrera" de Bellas Artes, donde 
dictará una conferencia sobre "la demo"! 
cratización de las instituciones"; a las S 
y media de la tarde en la Galería "l..eóo 
Felipe" se reunirá con artistas e inteleC
tuales. 

FJ sábado 23, por la mañana, realizará 
un recorido por las colonias Victoria 
Popular y Libe(tad, aseptamientos or
ganizados por el Comité de Defensa 
Popular de Querétaro, y por la tarde, a 
las 5, iniciará una marcha de la Alame
da Hidalgo al Jardín Zenea, donde se 
llevará a cabo un acto político-cultural. 

Mi cuartilla a espadas 
Pan con lo mismo, 

pero menos pan 
AlexandroM artínezCamberos 

Ya decíamos que en el PRI tratarían de 
hacer de Colosio un Cid Campeador, 
que les ganara batallas después de muer
to; y están haciéndolo, como fue recogi
do por nuestro Nuevo Amanecer al titu
lar el No. 200: "PRI: tras el voto senti
mental". Desde al rendir a su pro tes", · 
Zedillo proclamó: "Por Colosio, por el 
PRI, por México" (así, Colosio en pri
mer lugar, la Patria al final). Tenga o no 
el mismo grupo de facedores de discur
sos, Zedillo intenta hablar cual Colosio: 
antes era muy sobrio, casi no se movía, 
ni alzaba la voz; ahora parece que 
martillea con ambas manos, hace visajes 
y levanta mucho su pequeña voz. Se ha 
rodeado ya de nuevos "ingenieros y me
cánicos electorales", mas queda Ortiz 
Arana y sobre todo ~linas para buscar el 
empalme, el traslapeCOLO-ZEDILLO 
(la salida de Córdoba es un gambito, no 
un misterio). Pero no será facil que les de 
resultado: Colosio para acá, Colosio por 
allá; Colosio hizo ... Colosio era:.·:jOh, 
Colosio!; pero YA NO ESTA, Ni ES; 
FUE ... el que ES hoy se empequeñese al 
mitificar al que ERA. Desde Echeverría, 
López Portillo, De la Madrid a Salinas, 
NINGUNO fue electo antes siquiera 
Presidente Municipal o Diputado Local. 
Colosio tenía una verdadera carrera po
lítica, rauda y notable, calidad que le 
permitía ligarse a los hombres simples, 
al pueblo-masa electoral. Zedillo ha sido, 
como aquellos, un buen burócrata, un 
técnico económico, mas fracasó en la 
SEP. ¿Se puede pensar que un hombre 
así tenga la ventaja de no estar manchan
do por las triquiñuelas politiqueras'! Ni 
siquiera eso, pues de Echeverría a Sali
nas hemos visto que siempre cuentan 
con asesores que planean y mapaches 
que realizan el jue~o sucio. O sea que 
con Zedillo nos qweren dar PAN CON 
LO MISMO, PERO MENOS PAN. Y a 
propósito de PAN, ya elJefeDiego se 
mostró un conservador de antes de la 
Reforma, al confesar que se casó con 
quien vive, mas NO por lo civil, o sea 
que ni siquiera tiene hijos le~ timos, sino 
nacidos fuera de ma trimomo. ¿Qué pa
dre se ufana de ello? 
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Sábado 9 de abril 

Tas denunciar el asesibto en'"Altamirano 
de un representante del Ejército Zapatista, 
el Comité Clandestino Revolucionario In
dígena declareS que no hay condiciones 
para reanudar la consulta interna ni el 

. diálogo con el comisionado presidencial. 
FJ ejéreito debe primero "aflojar'' su pre
sencia y los ganaderos su beligerancia, 
~Marcos,-luego de indicar que los 21 
presos en Cerro Hueco acusados de ser 
zapatistas no pertenecen a esa organiza
peso guerrillera. Arriban al Distrito Fede
jal contingentes campesinos en la víspera 
de la conmemoración del75 aiúversario de 
la muerte. de Ein.iliano Zapata. En todo el 
~ se preparan movilizaciones. En Gue
rrero, cien campesinos bloquean la carrete
ra México-Acapulco para exigir atención 
en sus _comunidades. Pequeños. propieta
ri~ cbia~necos piden seguridad para sus 
predios. Secuestran a 2 personas en el Ejido 
Venustiano Carranza. El ayuno ~rredista 
que se encontraba en la sede leg¡slativa de 
Tuxtla Gutiérrez se traslada al Palacio de 
Gobierno. Anuncia Jorge cárpizo que Go
bernación dispondrá de ~tección para 

'_todOs. ~.,candidatos_ presidenciales: Uno 
de elloS -el del PAN -lá rechaza, se mfor-
mó. ,. · 

Domingo lO de abril 

Que renuncia "el usurpador Salinas de 
Gortari", flanteó el EZI.N en un mensaje 
leído en e Zócalo por Benito Mirón, de la 
Conac-l.N ante unos 50 mil indígenas, 
campesinos, estudiantes y militantes opo
sitores, en el75 aniversario de la muerte de 
EmilianoZapafa". Alcumplir"ciendíasdel 
nuevo amanecer de nuestra voz", la 
dirigencia zapatista proclamó que Zapata 
no morirá por "soberbio decreto" de Sali
nas. El presidente de la República entrega 
35 mil pagos por 32 millones de nuevos 
pesQS y anuncia que quedará restructurado 
este mes 70 por ciento de la cartera vencida 
agropecuaria de la banca comercial. 
Banruraladecuará la liquidación de adeudos 
en un plazo de 6 meses. Por primera vez en 
su gobierno, Salinas se abstiene de acudir 
a Anenecuilco a la conmemoración oficial 
por la muerte de Zapata. La tierra es un 
reclamo fundame}!tal de los mexicanos, 
dijo Cuauhtémoc Cárdenas al ofrecer que 
de ganar la presidencia revertiría los puntos 
del artícul~ 27 qu~ afecten al campesinado. 

Lunes l1 de abril 

Manuel Camacho Solís considera "incon
veniente" un retraso mayor en el P!"oceso de 
paz. Pide el líder ganadero y pnísta Jorge 
Constantino Kanter la mediación del obis
po Samuel Ruiz para liberar a rehenes. 
Considera el comisionado que la labor del 
prelado es "insustituible". Ganaderos blo
quean carreteras y dan un ultimatum al 
gobernador López Moreno para que frene 
la invasión de predios. Compró el gobierno 
de Chiapas en los últimos tres meses 10 mil 
hectáreas de tierras cultivables para subsa
nar el rezago agrario. Retira el EJército 
tropas de Tapachula. La Confereencia del 
Eptscopado Mexicano convoca a corregir 
"con urgencia" el proyecto económico y 
aplicar una auténtica reforma política. Le
vantan 40 perredistas su plantón al ofrecer 
las autoridades su intervención. Advierte 
Pedro Aspe, secretario de Hacienda, que 
"no habrá viraje económico" y anuncia la 
Secofi un paquete de inversiones extranje
ras por 6 mil122 millones de dólares. LQ.is 
Hemández Navarro, articulista deLaJor
nada comenta la aparición, el30 de marzo, 
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Marcha de solicitantes vara exigir Se .nrspete ese desarrollo habitacional 

La agresión al proyecto "Amalia Solórzano", preludio 
· de la actitud del gobierno en las elecciones·: Pablo 

Pablo Go•dlez-Loyola Nrez. 
Varios cientos de solicitantes de vivienda 
agrupados en la Unión de Colonos··" Feli
pe Carrillo Puerto" y que promueven el 
·desarrollo ha bitacional "Amalia 
Solórzano" en esta 'Ciudad, marcharon el 
pasado miércoles 23 de abril por las prin
cipales calles de la ciudad para denunciar 
que el gobierno del estado obstaculiza el 
avance de ese núcleo poblacional en re
presalia por el apoyo que sus promotores 
han externado a Cuauhtémoc Cárdenas, 
candidato de la Alianza Democrática 
Nacional a la presidencia de la Repúbli
ca. De acuerdo con el dirigente de la 
agrupación, Pablo González-Loyola 

. Pérez, las autoridades estatales agreden 
al movimiento social, aunque con la que 
más se han ensañado es con la ·Unión 
Carrillo Puerto, y "a toda costa pretenden 
impedir siga adelante este 
fraccionamiento". 

El desarrollo viviendístico comenzó a 
or~nizarse en un predio de 6 hectáreas 
. ubicado entre Peñuelas y la avenida Pié 
. de la Cuesta, junto al Desarrollo San 
Pablo, al norte de la ciudad. Apoyado en 
las facilidades que da la nueva legislación 
agraria, el avecindado Jorge Trejo Ortiz 
trató con el ejidatario Pedro Granados 
Morales la adquisición del solar, mismo 
que fue después objeto de un convenio 

· para que la Unión Felipe Carrillo Puerto 
lo tome en usufructo. 
. Empero, según González-Loyola, el go
bierno estatal pretende impedir: la forma
ción de su colonia, no obstante que los 
proyectos oficiales prevén la liquidación, 
"sin el menor co~ntimielitos de sus 
posesionarlos", de varios predios ejidales 
de la periferia para dedicarlos a vivienda 
urbana. En términos formales, se preten
de hacer creer que se trata de un problema 
entre ejidatarios y nuestra Unión, cuando 
"sabemos perfectamente que a ellos sólo 
los están utilizando como punta de lan
za", y la consigna es clara: impedir que 
avancemos. "El gobierno teme que el 
pueblo tome en sus manos la solución de 
sus problemas y que se sacuda los 
manipuleos y la explotación". 

De acuerdo con la denuncia planteada 
el pasado 10 de abril por Jorge Trejo Ortiz 
ante el Juez de Distrito del Poder Judicial 
de la Federación en la entidad, eó esa 
fecha un grupo de personas, "que después 
supe que eran ejidatarios de San Pablo", 
se introdujeron en su parcela e introduje
ron dos tractores, "procediendo a 
barbechar, por lo cual de inmediato me 
presenté en compañía de mis hijos a la 

: tie.:ra parcelada, notando que había la pre
sencia de un numeroso grupo de agentes de 
la Policía Investigadora Ministerial, que 
estaban parados a la orilla del terreno par
celado, y estaban estacionadas 5 unidades 
de la miSma corporación policiaca y dos de 
la Dirección de Seguridad Pública; un gru
po de ellos moVía piedras de mi tierra y las 
ponía a la altura de la zona de agostadero 
del ejido. 

"Con los documentos donde constaba la 
enajenación y adquisición de la tierra par
celada, fuí nuevamente a ver quiénes traían 
los tractores laborando, . y de inmediato 
fuimos seguidos por los agentes de la PIM, 
que distinguí que eran supervisados por el 
comandante Hugo Mosqueira, del grupode 
Recuperación de Vehículo8,y reclamé nue
vamente al tractorista y le mostré los docu
mentos. Manifestó que venía por órdenes 
del gobierno. Incluso me enteré que direc
tamente manejaba uno de lo!! tractores 
Martín Ortiz Pérez, presidente del 
comisariado.ejidal, quien procedió a dete
ner el tractor para continuar dialogando 
conmigo, pero en ese momento el coman
dante referido le indicaba que continuara 
trabajando, orden que obedeció el trabaja- _ 
dor ... " · 

De acuerdo con su exposición, el ooman
dante Mosqueira manifestó al quejoso que 
"había recibido instrucciones superiores 
para que los señores se introduJeran a la 
tierra parcelada y tomaran la miSma, y la 
procedieran a laborar con dos tractores, y si 
alguien se los impedia procedería a hacer 
uso de la fuerZa pública y a detener al que 
lo hiciera. 

"A pregunta de qué superiores recibía 
instrucciones, manifestó que había ido el 
Lic. Héctor Parra Rodríguez, director de 
Gobierno, directamente a indicarles loan
terior a la tierra parcelada, y que la orden 
para presentarse a primera hora del día en 
la tierra la recibía del 

ron plantados por Cuáuhtémoe Cárdenas 
el pasado 19 de marzo, durante una visita 
que· hizo a ese lugar en ~1 m~rco ~e su 
campaña electoral por la prestdencta de 
la República. 
De acuerdo con González-Loyola Pérez, 

esta situación está directamente ligada 
"con todo lo que es el movimiento social . 
en Querétaro, no solamenteanibulantaj~. 
El gobierno quiere hacer creer que el 
movimiento social se reduce a tos comer-

. ciantes ambulantes, pero está. dem~ti-a

. do.quenoesasí. Paranosotroséstopuede 
· ser un preludio de la actitud q:ue va a 

asumir el gobierno en las próximas elec
ciones. Está tratando de restarle base 
social a los movimientos que siente que: 
se expresarán de diferente man('ra. Lo 
que _se ve es que no hay voluntad para 
respetar la voluntad popular''. 

De las instancias oficiales.con la única 
que ha ~bido di.álogos ~- sido ~o el 
Secreta no de Gobierno,Jesus Rodríguez, 
aunque "creo que es quién más. se opone 
a ésto; sentimos que no hay una actitud de 
llegar a concertar, como ellos le llaman. 
El nos ha dicho que no mezclemos inte
reses políticos, pero nosotros vemos que 
ahí están mezclados los intereses políti
cos por parte de ellos. El es uno de los 
principales aspirantes a un puesto de elec
ción popular en este momento. Sabemos 
que él ya es casi oficialmente el candiqato 
del PRI a la presidencia municipal de 
Querétaro". 
Por otra parte, en respuesta a una solici

tuddeamparo promovida por Jorge -¡;rejo, 
el secretario del Juzgado SegtJndo de 
Distrito en la entidad, Eugenio Reyes 
Contreras, concedió, el15 de abril pasado 

· la "sU$pensión provisional de los actos 
reclamados para el efecto de que no se 
prive al quejoso de su libertad pen;o
nal ... " 

procurador general de .,..,_,...,,....,.~-.----=-

Justicia. Un vecino que 
lo conoce nos confirmó 
que, efectivamente, el 
licenciado Héctor Pa
rra estuvo presente en 
la tierra parcelada an
tes de que amaneciera o 
amaneciendo" . 

Según Trejo, antes de 
que eso ocurriera, "el 
vendedor, señor Pedro 
Granados Morales, me 
manifestó que había 
intenciones del gobier
nodelestadodeapode
rarsedesu paree la, pues 
así lo había dialogado · 
con los ejidatarios el di
rectordeAsuntos Agra
rios, Candelaria Infante 
Ventura, el delegado y 
el subdelegado en 
Querétaro de la Secreta
ría de la Reforma Agra
ria y el director de Go-· 
biemo, Héctor Parra . .-..z• 

Durante la entrada de 
los tractores también fue 
derribado un letrero que 
anunciaba la localiza
ción del proyecto 
"Amalia Solórzano", e 
igualsuertecorrieronal- '------------'--"""""'--'-"'----'........::"'"""'--------.......:.--= 
gunos árboles que fue- Ellel're•o e• papa. 
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Demandan pérreilistas libertad al oreso político .José Hernández Guerrero 

Vivas al Ejército Zapatista frente al 
Palacio de la Corregid~ra de Querétaro 

¡Viva Zapata!, ¡viva el-Ejército Zapati&ta de 
Liberación Nacional! ¡Viva Cuauhtémoc. 
Cárdenas! . 

Estas consignas brotaron por decenas de 
las gargantas de los 70 cam~sinos .proce
dentes de municipios como Huim.ilpan, Pe
dro Escobedo, Peñamiller, Tequisquiapan, 
San Juan del Río, El Marqués y Villa 
Coregidora, que se dieron cita el pasado día 
lO de abri~ conmemoración del75 aniversa- . 
rio del asesinato de Emiliano Zapata, en la 
Plaza de Annas, frente al Palacio de la 
Corregidora. La movilización fue encabe
zada por el diputado Francisco Ffores Espí
ritu y por el ex candidato . a gobernador, 
Salvador Canchola Pérez. 

Ahora vuelve a resurgir la demanda y el 
espíritu de Zapata frente a toda la corriente 
de vuelta al porfuismo, porque comienza a 
surgir el monopolio de las tierras que estas 
están en pocos manos. Portal motivo vamos 
a seguir demandando que las tierras se le 
devuelvan al campesino, quien es el que se 
debe de benficiar con sus frutos · y no los 
caciquez que solamente se enriquecen a 
costa de los que en verdad si las trabajan. 

Salvador Cancho la Pérez, explicó que los 
campesinos queretanos demandan solucio
nes a sus problemas agrarios, entre las que 
destaca su exigencia de liberación de José 
Hernández Guerrero, dirigente ejidal de Pla- · 
zuela, Peñamiller, y que se encuentra preso 
en Tolimán. El detenido es considerado por 
los perredistas como·"preso político". 

Juana Hernández Reséndiz, hija del pri
sionero, explicó que desde hace dos años 
atrás su padre fungía como representante de 
230 ejidatarios de la comunidad de Plazue
la, Peñamiller, y era el encargado de reco
lectar la aportación de sus compañeros a fin 
de formar un fondo económico que se em
plearla en la construcción de una ·aula y un 
centro de salud, entre .otras necesidades. 

''Mi papá solo quema el beneficios de 
todos y.no, d~ é~. como se lo habían achaca
do, antes. que cayera en manos de la justicia. 

El ingresó por el delito de fraude, cosá que . 
bien lo saben. hasta el Presidente de esa loca
lidad que no hubo~ pero por manejo intere- . 
ses de otros partidos políticos junto con unos 
concesionarios, metieron ideas a los 
ejidatarios para que estos se voltearan y se 
pusieran en su contra". Recuerda que se con
trató a un abogado de nombre Jaime Barballe 
Montaño, quien venía de la ciudad de México 
para que atendiera el caso, pero lo único que 
obtuvieron fueron "puras especulaciones y 
sacaderos de dinero". · 

Por último, la hija del afectado pidió "que 
las autoridades que se encargan de ver estos 
casos, lo dejen salir ya que él no tiene la culpa 
y no es verdad de lo que paso, que se pongan 
a reflexionar que quien está saliendo afectada 
es su esposa, pues tiene que alimentar a seis 
niños de la edad de lO años hacia abajo". 
Por otra parte, otro grupo de manifestantesde 

la delegación municipal de Chichiimequillas, 
perteneciente a El Marqués, demandaron que 
se les page la indemnización que el gobierno 
le prometió con ocasión de la construcción 
del Libramiento a San Luis Potos~ el cual 
afectó varias tierras. Indicaron que la compa
ñía constructora que participó en la creación 
de esta carretera, sólo ha entregado 412 mi
llones de viejos pesos. 
Al igual no faltó que los caciquez se hicieran 

presentes, en una denuncia hecha en el Minis
terio Público (oficio Nll5894) por cuatro 
vecinos de la colonia 2 de Abri~ en esta 
señalaron que el señor Guadalupe Arteaga 
con uso del influyentismo y prepotencia des-· 
pojó a estas personas de sus terrenos prediales, 
este caso fue llevado a la Corte, ga~andolo los 
denunciantes, y desde ese entonces sufren de 
hostigamiento de parte de· las autoridades 
municipales de esa localidad, enviandoles 
elementos de la Policía Investigadora Minis
terial. 

Armando Hemández Hemández, asesor y 
representapte legal de los afectados, se~ló 
que un día antes de la conmemoración de la 
muerte de Zapata, él se encontraba con un 

. grupo de 40 . personas en una ~unión -de . 
colonos, y-fue como las 9 de la noche cuanto 
se presentaron tres agentes del Ministerio 
Público quieneS querían hablar con el diri
gente, pero a éstos no les fue posible tener 
contacto con Annando Hemández, ya que 
los detuvieron y los &rrieron. Dijo para 
concluir que no tiene miedo de las autorida
des, pero pidió de una manera enérgica que 
cesen las hostilidades. (Maurlcio Paredes 
Camacbo) 

Gratitud de Chiapas a 
Querétaro 

Comitán de Domínguez, S de abril de 
1994. 
Cooíité Queretano por Chiapas, 
Querétaro, Qro. 

Apreciables amigos y amigas: Un nuevo 
aporte se ha hecho presente en la Misión 
de Guadalupe, de Comitán-Chiapas, esta 
vez procedenfe de QUERETARO. 

Jóvenes amigos y amigas se han lanza
do a la aventura de colectar para COM
pARTIR. ¡Bello e importante gesto que 
nuestro mundo ha de aprender más y más, 
si quiere subsistir! 

Querétaro, por su conducto, ha estado 
presente, en el mundo campesino e indí
gena, que busca una mejor vida para ellos 
y para los suyos. ¡Ayudémonos los unos a 
los otros para construir un mundo de 
SOLIDARIDAD verdadera! 

En nombre, pues de ellos y de ellas -
hombres y mujeres-"los más pequeños de 
estas tierras, los sin rostro y sin historia ..• " 
: Gracias y mil gracias. . 

En_nombre de ellos y de ellas y también 
con nuestra Gratitud, nos despe<\imos de 
todos y de todas ustedes. 
Alfonso Méndez M., Ignacio Franco 

Jaime, SalvadoF Torre López. · 

A 7 5. años de la muerte del General del Sur 

. A partir del primero de enero de 1994, el 
país es diferente, se dice por doquier. Y 
ahora, en el 75 aniversario de la muerte 
del héroe del Sur, Emiliano Zapata, ve
mos que su lema "Tierra y Libertad" es· 
tan vigente hoy que vuelve a llenar los 
diarios nacionales y a remover la con
ciencia de miles de mexicanos y ha causa
do el interés y opiniones internacionales. 

La emergencia del movimiento 
zapatista, la convocatoria tan noble y 
contundente de sumamos a la lucha por 
sus demandas, pero de diferentes trinche
ras, en el respecto a la diversidad de las 
organizaciones sociales y políticas, ha 
provocado grandes muestras de simpa tia 
de toda la sociedad civil. El ejemplo 
digno. de los indí~ena~ chiapanecos ha 
sacudtdo las conctenctas de hombreS y 
mujeres. 

El México moderno muestra ahora la 
cara de la pobreza, del rezago, del aban
dono y de esa ~n marginalidad que data 
desde la invastón cultural de 1492por los 
europeos a nuestras tierras. El desarrollo 
desigual en el país es tan ancestral como 
la explotación y la violencia hacia las 
culturas étniéas, y en general a las clases 

M aricela Chávez 

marginadas. 
El sector de las mujeres es triplemente 

marginal, triplemente explotado; por ser 
india, por ser mujer, por ser pobre. Hoy en 
día, las mujeres del EZLN pone el ejemplo 
cuando ante la última alternativa dispusie
ron de las armas. La madre, la hermana, la 
esposa, la compañera, la campesina, ahora 
son también soldadas zapatistas. 

"¿Por qué es necesario que Laura, Ana 
María, Irma, Elisa, Silvia y Ramona, y 
tantas y tantas mujeres indígenas hayan 

-tenido que agarrar un arma, hacerse solda
das en vez de hacerse doctoras, licencia
das, ingenieras, maestras", cómo bien lo ha 
señalado el Subcomandante Marcos? 

Un Tratado de Libre Comercio, impues
to, consensado por meras copulas de los 
gobiernos, no puede ser aplicado en la 
pacificación social. Los pueblos de Cana
dá, Estados Unidos y México han expr.esa
do su gran inconformidad. La cultura rural, 
se ha impuesto a la cultura politizada de las 
grandes uróes. Muchas organizaciones so
ciales y políticas, en todo México, fueron 
rebasadas por el movimiento del EZLN. 

Las mujeres de organizaciones socio · 
políticas han sido también fuertemente 

cuestionadas al apreciar el valor y la 
histórica participación de las mujeres del 
movimientozapatista. El México revolu
cionario nos mostró el tipo aquel de las 
Adelitas acompañando a su Juan. El 
México "moderno", el de la apertura 
comercial, en 1994, nos dejó perplejos 
(as)de la magnitud del papel histórico de 
las indígenas chiapanecas. 

Por último, deseamos expresar que si 
bien toda violencia es deplorable, los 
indígenas chiapanecos, al retomar los 
ideales de Emiliano Zapata, y al decidir 
optar por las armas es porque ha sido su 
último recurso. Nos congratulamos por
que los zapatistas no están solos ni solas, 
la sociedad civil está alerta de la respues
ta del gobierno para con su mo.vimiento, 
que a final de cuentas sintetiza el sentir de 
miles de mexicanos y mexicanas. 

Nos unimos a la propuesta que hiciera 
el ex Nobel de la Paz, Pérez Esquive}, en 
el sentido de que el obispq de San Cristobal 
de las Cas_a, don Samuel Ruiz García, sea 
el próximo Nobel por su defensa de las 
causas más nobles de la humanidad y 
solidario de los pobres más póbres; los 
indígenas. 

Miércoles 11 de abril 
Viene tk la página 6 

del Frente Revolucionario Campesin-o 
Obrero Mexicano del ~ureste (Frecoms), 
organización oaxaqueña que a través del 
Subcomandante Pedro anunciÓ su inten

. ción de pasar a la fase armada de su lucha 
por tierra y jUsticia. El jefe guerrillero 
habló cubierto con un pasamontañas negro 

"' desde un hotel guatemalteco. 

.· Martes 12 de abril 

Alfonso Garzón Santibáñez, líder de )a 
Central Campesina Independiente, · exigió 
al candidato presidencial priísta Ernesto 
Zedillo Ponce de León "dejar las teorías" 
para apurar la solución de los problemas 
campesinos, "si el sistema quiere seguir 
conservando el poder''. En respuesta, el 
aspirante ofreció "convertir al artículo 27 
en instrumento de justicia y progreso". 
"No podemos dejar para después de agosto 
nada .. porque si no ganamos la elección, 
vendrán otras cosas", advirtió Garzón 
Santibáñez. Exige el PFCRN la liberación 
de uno de sus militantes acU&ado de invadir 
tierras en Pichucalco. . Ganaderos de 
V era cruz ofrecieron a Zedillo a poyos eq ui
valentes a la venta de mil cabezas de gana
do. Niegan que Rafael AguilarTalamantes 
vaya a declinar en favor del candidat<. 
presidencia 1 del PRI. México está prepal'!
do pata ser gobernado por cualquter parti
do, admitió el gobernador de Colima, Car
los de la Madrid Virgen. En contraposición 
a una demanda del EZLN, el obispoSamuel 
Ruiz consideró que una eventual renuncia 
del presidente Salinas sería una "irrespon~ 
sabilidad histórica". 

Miércoles 13 de abril 

El procurador de Chiapas anunció que "en 
breve" se ejeeutarán órdenes de captura 
contra invasores. Los rebeldes respaldan la 
demanda indígena de mayor representa
ción legisla ti va. CircunsCripción 
plurinominal para indígenas, exigen 21 
organizaciones a Salinas de Gortari. Soli
cita el gobernador al CEOIC un acuerdo 
para que cesen invasiones. Es detenido un 
dirigente de una agrupación defensora de 
derechos humanos en Comitán acusado de 
"invasor y agitador''. Levantan ganaderos 
plantones en Comitán y Tuxtla. Venunstiano 
Carranza, paralizado-por las protestas de la 
OCEZ Operación de desarme en Zacatecas 
ante la supuesta presencia de miembros del 
EZLN. Jorge Carpizo llama a "superar la 
feria de las desconfianzas". Los secuestra
dores del banquero Alfredo Harp Helú 
divulgan, a través de la agencia francesa 
AFP, una fotografía y dos cartas donde el 
propio presidente del Consejo de Adminis
tración de Banamex solicita se pague el 
rescate que exigen por devolverlo con vida. 

Jueves 14 de abril 

Un acuerdo entre el gobierno y las organi
_zaciones campesinas chiapanecas estable
ce que no habrá desalojo de tierras "recupe
radas" hasta definir, en un tiempo no mayor 
de' dos meses, la situación legal de cada 
predio. La CEOIC no alentará más ocupa
ciones, fue su compromiso. ~uspendida:s 
órdenes de aprehensión y será revisado el 
caso de Enrique PérelJ, defensor de dere
chos humanos detenido bajo la acusación 
de ser agitador, anunció el gobernador. Es 
un delincuente, reitera el procurador. EJ 
problema "llegó a su límtte", advierten 
dirigentes ganaderos de la región. La CNDH 
recomienda el sobreseimiento en el caso de 
los presupuestos zapatistas presos en Cerro 

Pasa a ala página 8 
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Jueves 14 de abril 
--Hueco. Relevan al general Gastón 

Menchaca, comandante de la 31 Zona Mi
litar, asentada ~n Rancho Nuevo; el cuartel 
asaltado en los primeros días de enero por 
el EZLN. Ernesto Zedillo propone un "cen
tro amplio" con cabida a otras fue)1:as 
políticas, al tiempo que Diego Fernández 
de Cevallos se dice dispuesto a "alianzas" 
sólo si es por la democracia. 

Viernes 15 de abril 

Un sargento del servicio de Transmisiones 
del FJército Mexicano murió hoy en un 
eDfrentamiento iniciado con un ataque de 
civiles armados a un "puesto de control 
militar'' ubicado a 5 kilómetros de Tuxtla, 
eapital chiapaneca. La confrontación ar
mada duró casi una hora, según el reporte 
de la Defensa Nacional. El general Miguel 
Angel Godínez Bravo descartó que el ata
que esté vinculado al EZLN. Mediante 
mensajes radiofónicos transmitidos cada 
l:inco minutos, y ante la ola de rumores 
sobre una incursión zapatista, el goberna
dor Javier López Moreno señaló que el 
Ejército Mexicano y el EZLN se mantie
nen firmes en la tregua y llamó a la tranqui
lidad. En tanto, Camacho Solís exhortó al 
EZLN a reanudar el diálogo. Cuauhtémoc 
Cárdenas indicó que el régimen se eilcuen
·tra "en plena descomposición" y sostuvo 
que la solución de los conflictos nacionales 
pasa por las paz en el sureste mexicano. 

Confía Landeros en la 
madurez sindical para 
evitar la huelga en la 

Universidad Autónoma 

En el estado de Oue{étaro en lo que va de 
este·primer trimestre no se ha registrado 
ninguna huelga, lo cual indica que los 
dueños de las empresas establecidasen la 
entidad han estado cumpliendo eficazmen
te con sus trabajadores, afirmó Benjamín 
Landeros Perea, presidente de la Junta 
Local de Conciliación y Arbitraje. Ante la 
posibilidad de que a fin de mes los dos 
sindicatos de la Umversidad Autónoma de 

, Querétaro estallen la huelga con motivo de 
sus revisiones de salario y de contrato, el 
funcionario dijo confiar en la madurez de 
esos gremios. 

Pnrsidió el Gobernador 
En Huimilpan" el acto conmemorativo 

oficial por la muerte de Zapata 
~No sé quien sea Emiliano zapata, pero 
creo que es indispensable que se les otor
gue títulos de propiedad a los campesinos 
que trabajan las tierras", comenta el señor 
TuburcioGonzález,deTequisquiapan,al 
referirse sobre la lucha de zapatistas que 
se lían levantado en armas en el estado de 
Chiapas, mientms SOiStiene en sus manos 
el título de propiedad en uno de los actos 
al q_ue asistió el gobernador del estado, 
Ennque BurgdS Gracía, quien entregó 
731 certificados parcelarios, 392 certifi
cados de uso común, 641 títulos de sola
res urbanos, así como cheques de 
Procampo en el estado por un total de365 
mi1500 nuevos pesos. 

Durante la conmemoración oficial del 
75 aniversario luctuoso de Emiliano Za
pata, en Huimilpan, el gobernador Burgos 

señaló que la necesidad de no 
cambiar principios revoluciona
ríos para dar mayor certeza en la 
tenencia de la tierra. EJ darle 
mayor certidumbre a la gente 
que suma nuestras acciones en 
las últimas décadas q_ue hemos 
impulsado conforme a los 
señalamientos de nuestros pró- E• a. rliiCOilada de Sa• Frucllco el ¡npo Q•ereta•• por 
ceres. Clll8pas dlv.lgó lllformad6• 10bre el COIIfUdo. 

La señora Sabina Domínguez, . 
originaria de San Pedro Ahuacatlán, San 
Juan del Río, comentó al ser entrevistada: 
"No, yo creo que no es por las armas oomo 
se debe conseguir la propiedad de tierra". 
En tanto, el señor Dionicio Mat1ínez, co
mentó: "No, no sé quien fue ese señor, pero 
están haciendo mallos zapatistas". 

En tanf?, el secretario general de la Ligas 

de Comunidades Agrarias y Sindicatos 
Campesinos, Francisco Perrusquía Nie
ves, dijo reprobar que grupos armados 
utilicen a Zapata para que maten a sus 
propios grupos hermanos. 

Igualmente; dijo, "condenamos el acto 
de quien privó de su vida a Luis Donaldo 
Colosio". · 

¿Emiliano. Zapata en Chiapas? 
¿Quién fue EmiliaBo Zapata? ¿Tiene que 
ver su lucha con la insUITeCción zapatista de 
Chiapas? . 

Ptoquinto Maldonado, Eledriststa, 
Bolaños. Creo que pedir tiena para los 
campesinos, fue una de las principales cau
sas, y no se ha cumplido por lo que Emiliano 
Zapata luchó, porque simplemente hay mu
chos que tienen bastante y otros que no 
tienen gran cosa. Y pienso que se han apro
vechó del nombre de una persona y puede 
haber ahí muchos impostores en el Eje~eito 
Zapatista de Chiapas (EZ). 

Arturo Zavala López, d'ependient de Co
medo_r. Centro. Sé que fue un caudillo del 
sur, 1ue logró ~lear por la libertad y tierra 
para os campesmos; pero por supuesto que 
no se ·han resuelto los problemas de las 
personas del campo y pues difícilmente 
vamos a encontrara un hombre como é~ con 
muchas agallas. Además conozco a sus hi
jos, porque yo soy originario de Cuautla, 
Morelos de donde él fue. 

Elena Zalazar Mendoza, Comerdante, 
Centro. Luchó por las tienas y creo que sí 
se han cumplido las causas por las que él 
luchó, aunque no del todo como hubiéramos 
querido; pero por lo menos si se les dió 
altP.JDaS tierritas a los campesinos, y abora lo 
que_ no sé es si estas tierras las estén traba
jando. 

José Luis Garda Fuentes, Ingeniero 
Mecanico, Colonia Satélite. Era un revolu
cionario que trataba de dar justicia social a 
los campesinos y pedía que la tierra fuera de 
quién la trabajara, el cual era su lema. Inde
pendientemente de ésto, queria que hubiera 
justicias y participación de la gente a nivel 
sacial y económico, porque las-condiciones 
de vida en aquel entonces eran infames. De 
todos hs revolucionario para m~ él fue el 

. mejor. Y no sé ha hecho ninguna mejora en 
ese sentido. La historia son cosas abswdas 
que _se nos manejan en forma tendenciosa, 
porque no se nos da la información adecua
da; por que si vemos en forma tradicional 
quien mató a Zapata fmalmente fue un gene
ral que después lo F.<:miaron con una ha
cienda, con una pi)sición y un nombramien
to, y el gobierno simpre había dicho que 
condenaba el asesinato, que eso no debía 
hacerse. Lo mismo que esta sucediendo 
ahora, no ha cambiadó eso, sigue siendo lo 
mismo nadamás que lo maquillan de otra 
manera. 

Maria Teresa, Hermana Reltglosa, San 
Juan del Rto. Nada más sé que luchó para 
que se diera la tiena a los campesinos. Y 
pienso muy relativamente, que en un princi
pio se repartieron las tierras, se hizo el ejido; 

Juan Carlos Arteaga Lugo 

pero luego poco a poco los terratenientes 
fueros adquiriendo más y más predios o 
hectarias r pues ahorita estamos en las mis
mas condiCiones porque el campesino tiene 
poca tierra y ademas se le explota aun tenien
do sus tierras. 
Al~andro Bravo A costa; Agente de V en

tas, Colonia Centro. Desde un punto de vista 
histórico, Emiliano Zapata lo único que hizo 
fue una lucha de reparto de tierras porque en 
ese tiempo se tenían, pero a la vez no y comQ 
se manejaba con puros ejidos que son federa
les; por lo tanto él pedía que que fueran 
particulares; de ellos y para ellos y esto no se 
está cumpliendo ni siquiera en un 20 por 
ciento. Esto en parte si está relacionado con lo 
que sucede en Chiapas por que todo el sur del 
país ha sido desprotegido como en algún 
tiempo lo fue el norte. 

Guadalupe A costa, hogar, Centro. Peleó 
por los campesinos, él dijo que la tierra es 
para quien la trabaja, y apenas se está cum
pliendo con lo que pedía y no creo que esté 
relacionado con el movimiento del EJército 
Zapatisata. 

Francisco CasUIIo Morales, Trab~os 
para periódicos e Imprentas en toda la 
RepúbUca, México, D.F. Porsupuesto por la 
tiena, y ninguna de estas propuestas que hizo 
se han cumplido. · 

Berta Ortega, Estudiante de la Facultad 
de Derecho, Avenida S de Febrero. Por la 
tierra y libertad de los campesinos y sí se ha 
cumplido desde el momento en que se hizo 

una Constitución, ahi se plasmó un artículo 
especial para lo que es la tiena y precisa
mente que los mexicanos somos libres; 
pero al cien por ciento no, seguimos todavía 
en la revolución. Ademas puede estar rela
cionada la ideología del EZ, pero no es la 
causa. 

Miguel AguUión, Empleado, Colonia 
Satellte. La tierra y la libertad para los 
campesinos, para que la trabajaran y fueran 
los beneficiados del producto de su trabajo. 
Hay muchas causas que no y otras que sí 
indican que se ha cumplido lo que peleó 
Zapata, porque eso de los latifundios sigue 
has._. nuestros días y los campesinos siguen 
sufriendo·con las mismascarenciasde siem
pre.-Y lo del EZLN son cosas políticas que 
se toman en el momento para desestabilizar 
al país. 

Ruth SUva, Contadora, A venida Uni
versidad Luchó por la pobreza de los cam
pesinos y n0 se cumplieron sus causas por
que tan solo hay que ver el movimiento del 
primero de enero que sí estan relacionados 
estos dos problemas, porque ahí siguen 
inconformes todos los campesinos. 

CandelarU() Bravo, Agente de Ventas, 
Centro. Más que nada protegió al pueblo 
asignádole su tierra para que pudieran sos-

. tenerse en general y de hecho como tiena 
asignada sí se ha cumplido, pero para explo
tarla no porque para eso se requieren de 
ingresos de toda índole. Y lo que está pasan
do en Chiapas es un problema político que 
no tiene nada que ver con lo que h.iz9 
Zapata. 
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La verdad nos 
hará libres 

JavierMataMaqueda 

Recuerda: 
Lo mejor que le puedes dar a 

un amigo es el perdón 
A un oponente, tolerancia 

A un hijo, buen ejemplo . 
A tus padres, respeto 

A ti mismo, amor propio. 

El mensaje de Jesucristo para los 
jóvenes de hoy es muy simple, 
ayudarlos por medio de sumen
saje de paz y amor, a dejar esa 
sensación de búsqueda y encon
trar su verdadera vocación. 

Los jóvenes muestran una to
tal desorientación, acompañada 
habitualmente de una cierta sen
sación de hastío, hacia la vida, 
hacia el sistema opresor, hacia 
la sociedad y un nula deseo de 
superarse, de enfrentar sus·pro
blemas y resolverlos. 

&to nos hace pensar que el 
. joven no tuviera existencia: se le 
ignora continuamente, no Se le 
to~a en cuenta, no tiene espa
cios para que pueda expresarse, 
etc. 

Debido a lo anterior los jóve-
-nes de las zonas marginadas 59n 
los que más lo recienten, pues
carecen de ayuda para solventar 
sus necesidades básicas. 

No se puede borrar de un plu
mazo lo que fue creadq durante 
años: que tiene que ver con la 
agresión, con el rechazo, con el 
abandono y con tantas formas de 
injusticia que determinaron esa 
necesidad de amor que 
manifiestánlos jovenes rebeldes 
y que exigen justicia rebelandose 
contra el sis~ema. 

Debemos encausar a todos los 
jovenes rebeldes, para que a par
tirde.una actitud autodestructiva 
o de destrucción-indiscriminada 
hacia la sociedad; Heven a cabo 
por medio de la unión y de la 
organización una protesta, una 
acción coherente que les permi
ta modificar y transformar su 
realidad. 

Los jóvenes pueden y deben 
crear espacios y condiciones, en 
las que se ·vaya·n teniendo con
ciencia de sus posibilidades, para 
que con su partiCipación modifi
quen las condiciones de vidad 
marginal en la que subsisten . . 

Jóvenes: eviten en lo posible 
adaptarse al sistema que sus 
frustaciones, reproches, peleas, . 
gritos. Que estas actitudes no 
sean realizadas en el hogar, oca
sionando una desintegración fa
miliar que deforma la persona Ji
dad del joven, que lo hace un 
sujeto fácil de controlar por par
te del sistema. · 

,_ "No soy vicioso y estoy acostumbrado a decirle a la gente sus verdades" 

·Lanza el PAN a Francis-co Láyseca 
+Ser alcalde de SJ~ un sueño de mi vida, dice el conltulor público y ex semi1UU'istapostullulopor •IPAN +Fue tesonroen la administración 
municipal qu• encabezó Leopoldo Pem/Ja Navarnte + Salvador Olv•ra fu• muy crilicaao pero nunca perdió la dirección 

Por Lina M. Salinas Flores 

La idea de ser presidente munici
pal es un sueño que tengo desde 
chico, no tuve cam:ra política an- · 
tes de insm;ar a Acción Nacional, 
comenta el candidato del Partido 
Acción Nacional a la presidencia 
municipal de San Juan del Río, 
Francisco Layseca Coellar quien 
fue elegido en una prolongada con
vención e.fectuada en el Centro de 
Convenciones Culturale~ 
(Cecuco). · _ · 

Francisco Layseca Coellar, con
tador público de-años, recuerda -
que su familia en esta ciudad desde 
1811, y "es una de las más antiguas 
aquí". Está casado con Patricia 
GarciaOlivaresdesdehace 14años 

y es padre de Jessica, Claudia y 
Diana. Dice ser deportista, "me 
gusta mucho el futbol, el frontón y 
el basquetbol y generalmente sal
go en las mañanas a com:r de aquí 
al -Centro de Convenciones". Sus 
estudios de primaria, preparatoria 
y los tres de seminaristalos hizo en 
esta cabecera, en tanto que los es
tudio~ superiores en la capital esta
tal. 

En la convención del PAN se 
registraron 277 militantes con de
recho a voz y voto y fueron tres los 
precandidatos: Juan de Dios 
Layseca (75 votos~ Manuel Gue- · 
m:ro ( 46) y Francisco Layseca 
(137). 19 militantes se abstuvie-

Coa los ob~dvos de acen:ar al lector coa acwedades editoriales, ofrecer predos 
aceeslbles para estllllalar la compra de los Ubros, •oy tu e11 des• aso, fomatar el 
Utilto de la lectllra para todas las edades y ofrecer aa espado de ncread6a y 
ewltara a los sujaaaases e11 r ... Uia, el Co.. Estatal para la Caltara y las Artes, 
medlaale la U alelad Caltaral del Celltro llevó a cabo la Prilllera Feria Realoaal de 
Libros. 

ron. El voto es secreto y se deposita 
en urnas transparentes, lo cual deja 
ver el carácter _democrático, indica 
el aspirante, qUien se presentará a 
solicitar su registro formal ante las 
instancias legales el próximo 2 de 
mayo. 

Respecto a las próximas eleccio
nes de agosto apga que en San 
Juan del Río el PAN ~rmanecerá 
en la presidencia murucipal, señala 
Layseca Coellar. "Nosotros tene
mos el compromiso con la comuni
dad de construir sobre los cimien
tos que trabajó Salvador Olvera 
Peréz y una ventaja que tengo es 
que estoy llegando solo. No tengo 
padrinos, ni favores que pagar pero 
tengo mi compromiso con la comu
nidad, y yo le ofrezco hablar.como 
persona". 

Comenta Layseca Coellar que 
toda su ~da ha tratado de seguir 
"una ijnea recta", misma que tiene 
"sus complicaciones, he procurado 
no ser vicioso y trabajar honesta
mente, generalmente he sido muy 
directo y mdy franco, eso me atrae 
problemas porque la gente no e&tá 
acostumbrada a que le digas sus 
verdades". 

Se reconoce como una persona 
. joven y preparada, me he preparado 
~m o profesionista, tome una maes
tría fiscal y tengo en el partido un 
año tres meses para poder ofrecer
me a la comunidad. Además, estu
dió un diplomado sobre Políticas 
Públicas de aproximadamente 7 
meses. 

Manifiesta que sus intenciones al 
insm;ar al PAN fue el llegar a ser-

No pensamos perder San Juan:-lnzunza 
"No pensamos perder, no, ¡qué· 
barbaridad!",·exclamó el presidente_ 
del Comité Municipal del Partido 
Acción Nacional en San Juan del 
Río, Atilano Inzunza lnzunza, al 
ser cuestionado sobre las próximas 
elecciones municipales. Con nues
tro candidato Francisco Layseca 
Coellar, añadió el legislador 
panista, "el PAN no promete, el 
PAN pide el voto y después se 
pone a trabajar". Añadió que el 
partido fundamenta en tres facto
res la elección: el candidato, la 
plataforma y la campaña. "Aquí no 
apapachamos a nadie, no hay de
dos, porque el partido es una célula 
que va creciendo y va tomando su 
cauce". Referente a las caracteris
ticas que deben tener los candida
tos a las elecciones populares, dijo 
que éstos deben reunir básicamen
te el peñil de un buen administra
dor, adeplásdequeacepte losprin
cipios con que el Partido Acción 

Por Lina M. Salinas Flores 
Nacional gobierna. 

''Se nos ha criticado que nos co
bijamos con-las obras del ayunta
miento, pero no es cierto, las obras 
las ha hecho la presidencia munici
pal", dijo al comentar la relación 
que el PAN y la presidencia muiú
cipal tienen. Nosotros -dijo- no 
hemos hecho gestorías de obras 
porque el partido siempre dejó qüe 
SalvadorQivera trabajara indepen
diente, no se le ha molestado para 
nada y la obra que ha realizado es 
de acuerdo a su misma iniciativa, 
esmero y dedicación. 

Respecto a la estrategia política 
que adoptará el PAN para estas 
elecciones, A~ilano lnzunza 
Inzunza com~ntó que tienen mu
cha fe los militantes, sobre todo los 
muchachos que han adquirido su 
derecho al voto en estos tres últi
mos años y ~ue de hecho son tres 
jóvenes candidatos a regidores que 

se eligieron en la pasada conven
ción ellO de abril en las instalacio
nes del CECUCO. 
Los candidatos son Esteban Luján 

Vega, Sandra Ugalde Basaldua y 
Jorge Guzmán Anate del equipo 
del PAN que ha trabajado en estos 
años, además de José Landeros 
Ibana y Maricela Romero Flores 
que fueron elegidos democrática
mente. Los candidatos a regidores 
que fueron elegidos por el candida
to a la presidencia municipa~ Fran
cisco Layseca Coellar son Ana 
María Ríos Pacheco, Fernando 
Damián y Héctor Barrera Pana. 

En la convención del PAN para 
elegir al candidato a la preSidencia 
muñicipa~ la cual duró cerca de 14 
horas .se registraron 277 delegados 
con derecho a voz y voto, de los 
cuales 137 votos fueron para Fran
cisco Layseca Coellar, 75 para Juan 
de Dios Layseca y 46 para Manuel 
Guerrero, ya que 19 militantes no 

candidato a la presidencia munici- . 
pal. La verdad es que sí hay militan~ 
tes que pueden llegar con una fma
lidad y quedarsela callada, trabajar 
para que se den cuenta de su trabajo 
y P.uedan proponerlos para un cargo 
publico. . ' 

Francisco Láyseca Coellar reco
noce que le pareció honesta la for
ma de llegar "y decir señores estoy 
aquí, me voy a preparar pr.ro pre
tendo esto y no porque diga preten
do lo voy hacer, simplemente lo 
pretendo '! habrá otros candidatos 
que participen en la contienda, sim
plemente dije yo vengo a ésto, por
que me he preparado y Creo que mi 
función e 1deal y un sueño de mi 
vida.es poder llegar a ser presidente 
de San Juan del Río". 

Es enfático al señalar. 
- No me interesa hacer cam:ra 

política, no me interesa ser presi
dente, luego diputado local, diputa· 
do federal y senador. Si en su mo
mento puedo servirle a la comuni· 
dad desde otro sitio, peñecto, pero 
ahorita me he preparado para ser un 
buen presidente en_estos tres años y 
hasta ahí llegamos. 

Añade que después de ser presi
dente municipal regresará al p¡trti
do para procurar hacer una escuela 
en cuestión política, puesto que ··es 
triste ver que la ciudadanía no par
ticipa con los partidos políticos en 
las elecciones para tener cargos para 
diputados locales, diputados fede
rales y senadores para que estén 
capacitados los candidatos para 
hacerlo y cuando ~lo van por el 

P4!q· q lq mgjnq 15 

votaron. 
Al ser interrogado ~obre el hecho 

de que durante los tres años de 
administración panista el PRI no 
estuvo durmiendo y preparó su plan 
de recuperación de la presidencia 
municipal de San Juan del Río, 
Atilano Inzunza lnzunza comentó: 
"si ellos pretenden lograrlo desde 
luego es muy legítimo pretenderlo; 
pero va a tener que ser absoluta
mente transparente y a toda prueba 
de fugas, porque nosotros adquiri
mos mucha experiencia en las pasa
das elecciones. 

Sobre errores de la actual admi
nistración, el panista respondió: 
"Errores, plies ... no, como yo me he 
dedicado a la diputación, yo hago 
visitas de gestoria más que nada, se 
me han presentado algunos recla
mos de tipo administrativo, fallas 
humanas debido a que no quedó 
bien el asfalto en alguna calle. Pero 
yo no -creo que sean errores imputa
bles que pongan en riesgo la credi
bilidad de Salvador Olvera, no, al 
menos que usted me señale alguno 
y yo se lo pueda aclarar', concluyó. 
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¡Yla guerra 
electrónica ya 

empezó! 
AlfonsoJuárez 

El candidato oficial, para muchos toda
vía desconocido, emprende la "ofensiva 
electrónica" medianteelalquilerde tiem
po -6in compartir-en la "pantalla cluca". 

Lo bueno qqe el todopoderoso tricolor 
lienebillefes"basta pa' botarpa'rriba"y 
con ello, puede darse lujos que los partí
dos pequeños oo ¡,ueden. 

.La mercadotecrua electoral hace tiem
po q_ue está en ope:racióa, empero. co
menzará a ser más agresiva y penetrante, 
conformeseacen¡ue la hora desu{rir, es 
decir, de sufragar. Y qué mejor que la 
tele para meterse basta la cocina. 

Los estrategas del partidote sabeo que 
sólo un mínimo porcentaje de la pobla
ción lee o tiene criterio propio. Conocen 
almexicanomedioqueereeaojoscerra
dos en la palabra de la santa madre 
taravisa en labios del profeta Jacobo. 

El ejemplo lo tuvimos el pasado do
mingo en Mi Tele, con un candidato que 
respondió a las pruebas de actuación de 
su director de escena (¿Picbardo?). Se 
consagró como artista histriónico, cui
dando cada gesto, cada palabra, el fono 
de voz y basta su sonrisa c,,lgate. 

Los publicistas sabeo que para meter 
con calzador el nombre de un producto, 
hay que machacar y machacar basta que 
quede gµ bada indeleblemente la marca 
comercial, y eso mismo están haciendo 
con el ungido JI. 

A nadie debe extrañar que después de 
un mensaje de un refresco de "cola"• 
aparezca otro con cola y fondo tricolor. 

Sabemos que las televisoras no sola
mente están al servicio del mejor postor, 
sinoadisposicióndel partidodelgobier
no. Si un candidato de oposición quisiera 

1 JX>mprar tiempo en televisión, difícil
mente conseguirla un horario estelar. 
Así que la "guerra electroo.ica" prome

te ser de alto octanaje, faltan cuatro 
meses para las elecciones y los televi
dentes cautivos tendrán quescplarse al
gunosmilesdecomercialesyentrevistas 
pagadas por el generoso par~ patria. 

Todavía falta el show de los debates 
entre los candidatos para "la grande". 
Los rudos y las rudas ansían toda una 
batalla campal de todos contra todos. Un 
debate en la promiscuidad. Una orgía 
ideológica (solamente)." A no revuelto, 
ganancia de candidatitos". Una lucha 
libre en donde le den hasta al réferi, que 
baya sangre, que provoque el alarido y la 
confusión. 

Así, el neófito de la polaca acabará 
convencido que Dieguin representa al 
PPS, queCuauhtémocencabeza al parti
do del "ferrocarril", que Ernesto es pos
tulado por el PAN, que.Cecilia es nieta 
de doña Marcela y que los demás quie
ren, pero quién sabe si ruedan. 

No hay que hacerle a adivino con su. 
bola vidrio, para saber quiénes la barian 
de compaisas,aispuestos a ell:lender los 
cinco dedos para recibir sus "migajas'' 
de poder. 
•Y ahora, interrumpimos este progra

ma para que saboree un sustanciosc 
mensaje de nuestro candidato ..• " (fondo 
musical) .•. "Compatriotas: si el voto 
popular me favorece el 21 de agosto, 
prometo solemnemente que. .. ". 

Lo dicho: la guerra electrónica ya co
meozó(¡Aguasr). 

Las decisiones cenlr.tlu, · que por dkadaa se 
han dado al interior del Partido Revoluci.omario 
losritucional, para la dC8lgnaci6n de sus candi
datoo a lOI pueot01 de elocc:i6o popular y que 60 

rcttasaron por Ja muerte de su candidato~· 
deneial LUíS DONALDO COLOSIO 
MURRIETA, tiene nerviosos .y a la expectativa 
a la dasc política qµe en gan nómero oomíen,.a 
a iransitar por 101 pasillos del ex oonvento de 
Capucblnas de Guerrero 27. 

La atenc:i6o principal se tiene mú que cada 
en la nominación del <hiero que oonteo~á para 
el SenadodelaRe¡,Oblica, que juotoooo SILVIA 
HERNANDEZ DE GAUNOO y casi se,suro 
con el panista ARTURO NAVA B01..AN:OS, 
habráll de oomplelar el cuarteto de senadores 
por este estado. 

Y digo que la atención se centra en esa 
posición porque hay que ""'°'dar que los trea 
ó.ltimos gobernador~ induyendo al propio 
ENRIQUE BURGOS GAROA han emergido 
de las 61a1 de la tambib mal llamada Ctmara 
Aira, por lo que el ocupar un escacho en ... 
parte dd poder legislativo podrfa ccnlÍderause 
como egtar en la antesala del palaáo de gobier
no de este estado. 

Sin embargo, en este mismo órden de id,as, 
debe reoordarse que anteriormente, quieaes 
ocuparoo d palaáo de gobierno querctanos, 
ubicado en aquellos ayeres eo Madero 70, 
emergieron de la p-C8ldenc:ia muoicipal, romo 
el caso de JUVENTIN0 CASTRO SANCIIEZ 
y ANTONIO CAI..ZADA URQUIZA y no se 
dcscana que para el 97 se welva•a ese <$Quema. 

Ahora bien, en la recta final de la lucha por el 
senado se ubican uno casi seiiiro, "1e es el lider 
nacional priista FERNANDO OR'flZ ARANA 
y el otro w.i entre SONIA Al:.CANTARA 
MAGOS, EZEQUIEL ESPINOSA MEJIA, 
EOMUNOO GONZAI..EZ LLACA y Jl'SUS 
RODRIGU.EZ HE8NANDEZ.1..a primera apo• 
yada fuertemente en penonajes de la polftica 
local, pero como handicap en contra por ya 
existir una mujer en d senado por pane de es1e 
estado y por el empuje fuerte que está realizan
do la ClM por ccnducto del propio FIDEI.. 
VELAZQUBZ en favor de su lider estatal 
BZEQUJEI.. ESPINOSA MEJIA ~damando 
esa cuola de poder, en tanto EDMUN0O 
GONZALEZ l.l.ACA emp.uja por el lado sen
timenlal de haber sido alle&ado al malogrado 
candidato presidencial y por lo que respecta a 
JESUS RODRIGUEZ HERNANDEZ tiene el 
apoyo. de cx,odisápulos suyos cuando estudió 
un posgado en la Univeuidad Nacional Anró
noma de Mtxicc y tambitn de importao;tes 
polftioos locales. 

!!sla de$ición en pocos días la conooeremos, 
cuando la maquinaria priista trienal de 
uogimiento de candidatos formalmente-com.i«i
ce a c:am.in.ar con los pronunciamientos q_uc se 
den ea favor.de tal o cual candidato, sin deseo•· 
tarse las jµ&adas de óltima ben oomo la que se 
d.ió en 1982, donde FERNANDO ORTIZ 
ARANA se quedó en la orilla ¡:recisamente de 
la ca&00a de Xioontencad y di6 lugar para que 
MARIANO PAI.ACIOS ALCOCER posara a 
ocupar su lug,,r. 

Para la candidatura do la presidencia munici
pal de cota ciudad por los priistas, todo pazcce 
centrarse en dos penooas tan sólo, miembros 
del &abinete de gobierno del estado, ellos son el 
propio JESUS R0DRIGUEZ HERNANDEZ 
secretario de gobierno y ALEJANDRO 
ESPINOlA MBDJNA, seretari.o de Finanzas, 
que a decir verdad S01l de las mejores canas que 
hoy por hoy tiene el priismo para esa posición. 

Desde luego la salida del &abinere de uno u 
otro personaje. implicada mo\'imieotos al inte
rior de la adnlinlstrac:i6o qu~ dirige ENRIQUB 
BURGOS GAROA, que·posiblemente aprove
cbaña tambim para hacer aíusres de titulares en 
áreas donde basta la fecha no bao dado reguila• 
dos deoeados. 

Para las diputaciones federales, se deberán 
de<idir para Querttaro, todavía con el viejo 
esquema de sectores y as( tenemos qµe para el 
.Primer Oistrito esá an<llado el dirigente de lo 
que hoy podrla ser la otrora CNOP 
GUILLERMO ROJAS VILI..ESGAS, por el 
sel!iJndo Oistrito utariael lider cetemistaJESUS 
u.AMAS CONTRERAS y por el tercer distrito 
se encaminarla ERNESTO LUQUB 
PEREGRINO si es que le sale la "operación 
trapecio" que intenta para pasar de uoa cámara 
• otra. 

PANORAMA 
POLITICO 

- Nerviosismo de priistas 
- Ser poco el amor. .. 
• Fallidas alianzas 

José Alfredo Bote/lo Montes 

Para las demás presidencias muoicipoles y 
los distritoo elCCIOfales que estarán en juego el 
21 de agosto p,:óximos, al interior del priismo 
se encuentra trabajando fuerte en la 
aUS<:Ultaá6o, to11ando fuerte para la legislatura 
el ex-rector ENRIQUE RABELL 
FERNANDEZ GERAROO PROA!.. DE LA 
ISLA, MIGOEl.. CALZADA, HUGO CABRE
RA, LEOPOLDO PERALTA, CIPATLI 
PADILLA, JOSEFINA JURADO y °MERCE
DES LBCLEIE DE WAGNER, entre otros. 

Al final de cuenta&, ua la desición que fuere, 
todavía en Querttaro se dará la instituaonalidad 
y unidad de los priiBlll&, a diferencia de otros 
estados, doade induso se dan desbandadas de 
militantes por las decisioaes centrales que se 
toman. 

Si de desbandados hablam"', ten•= que el 
grupo dirigente del Partido Aul~nticc de ta 

· Revolución Mexicana, que encaben 
RODOLFO GARCIA DIA1., renunciaron a su 
etl"inera militancia partidista por la destil)lción 
que la dirigcncia nacional hizo de we pará 
poner eo su lugar a MIRIAM PEREZ AVU.A 
quien era sea-etaria del partido. 

Ahora el g,upo de parmistas separndos se 
encuentran en bósqueda do alg,ln instituto po
lfticc que los accja y no quedar fuéra de la 
prOxima c:oniieoda electoral e incluso se han 
acocado a algdnas dirigepáas estatales para 
solicitar sil.$ docu.mcutos básicos, oomo el caso 
del Panido Dem6crala Nexicano. 

Hablando dd Oemóaata Mexicano, tenemos 
que por un lado, quienes cdormaban el ala 
alnarquista de dicho partido en el estado renun
ciaron a los cargos di!ectivos que vq,fab des
empeiiando. a lo que denominaron ºdi<.taélora 
pxiolista" luego de haberse efectu3do su con
vención estatal y doode práclicamente fueron 
relegados, no obslante ser la tradición en el 
partido y sus fundadores. 

Entre quicues renunciaron se encuentr3:? el 
ex-<liputaélo federal MAGDALENO Y ANEZ 
HERNANDEZ, VICTOR MANUBL 
CINTORA AI..MANZA, el u-diputado local 
EFRAIN GARClA MORENO y ROSENOO 
DE LA TORRE VAl.OEZ todos ello,; pilares 
del pcdemismo en Quer~o. 

Por otra parte. este fin de semana el Partido 
Demóaata Mexicano di6 a eon.ooer los nom• 
brea de quienes serio sus candidatos por cargos 
de elección popular, .entre loe que se cuc.otao eJ 
dirigente estatal RAMON GAXIOLA FEUX 
para Prwdane Municipal de Querttaro, JUAN 
GARClAZUÑIGA para Pina! deAmoles,JUAN 
C~RLOS CALVO SERRANO para Colón, 
JUANA HERNANDEZ HERNANDEZ para 
Corregidora y CASILDA CABALLERO 
ARANDA para Tequisquiapan. 

Oe las pug,as al interior parmisra y pedimisu, 
podrfamos decir ese dicho: "ser poco el aroor y 
desperdiciarlo en celos", por que con esas pug
nas y desbat¡dadas si algt!n dfa soñar6n en 
obtener alguna regidur(a o diputaci6n 
plurinominal, estll muy lejano. En el partido 
donde no se han dado ese tipo di.ferencias es en 
el Popular Socialisr.a que dirige ENRIQUE 
POZOS TOUlNTINO, quien tambitil di6 a 
cooooer nombres de quienes contenderán por 
algt!n cargo de elección pópular y por el primer 
distrito federa) cleaoral ya se encuent-ra ao.Ota• 
da MARIA ANTONIA PEREZ SOSA, actual 
diputada -pepesiota en el Congeso Local. 

Una de las alianzas que nó se de&carta por 
parte de los"partidos do oposición, PRD-PAN
PT-PDM, es para la defensa del voto y ya 
incluso se comienzan a dar algllnos 
acercamientos eatte sus dírigencias en tal 
sentido.l..os pedemlsl3S quisieron ir más allá 
coo sus alianzas e ioduso se aaecaron a propo
ner qµe el Partido Acción Naaonal '°"adhiriera 
a la candidatura de ROMAN GAXJOLA FEUX 
para la pre,idencia muoicipol de Quertraro, sin. 

embargo se encontraron que en Acción. Nado• 
nal prjct:icamente este fin de semana se debió 
elegir a GALDINO MERAZ CASANOVA 
como su candidato a tal cargo. 

Hablando de Ac:áóo NiáonaJ, 1cnemos que 
cuenta ya con candida10 en San Juan del Rfo 
para Presidente Municipal en la persona de 
FRANCISCO LAYSECA COEI.LAR quien 
peleó fuerte en una convención que duro 14 
horas para su cleao, en dicha asamblea lml• 
bito los panistas eligieton a ,u candidato por el 
Segundo Oistrito Federal Electoral MANUEL 
MARRU-FO ESPARZA quien es una corta fuer
te dd ponismo y que pudiera darle un buen 
susto al ungido por el Revolucionario 
lo.stitucional por ese Distrito. 

DE TODO UN POCO •. 
Sitt mayores complicaciones se aprOQa(OQ las 
refonnas al a,;t/culo 41 de la Constitucional 
G<ncral de la Repóblica ¡,o, la legislatura-esta• 
tal. y unicamcote <X>D los deseos de lo., panidos 
polllicos para que se basa realidad la imparcia
lidad de los orgaoimios electorales ... en bue a 
la re(orma electoral federal, no se desearla la 
propuesta que ¡,o, conducto de los partidos 
poHlicos se realice para una "mini teforma 
electoral'\en virtud de que s.i cJ C.ódigo F.statal 
era de vanguardia, en tan sólo unos meses 
quedó rel>asado, principolmente en lo que se 
refiere eµ la ccnfo1mación de los Consejos 
Electorales donde los partidos polfeieos 
unicamcnte tienen derecho a voz y no a voto, no 
existiendo el voto de calidad del SeaeEario de. 
Gobernáci6n como en el caso del Secretario de 
Gobierno en el estado y donde se deja a los 
ciudadan.os practicamente el desarrollo y 
vigilencia del proceso electoral ... us imper
fecciones de una Ley se da regularmente cuan
do se pooe en práctica y precisamente varias de 
eUas tiene el Codigo Estatal Electoral y prueba 
de ello es la facultad plena que tiene el Director 
dd Consejo Electoral para desi¡¡¡iar a las cirec
rivas de los Consejos M.unic:ipales y Oistrital .. , 
lo que provooó la inconformidad de algunos 
partidos de oposici6n ... A.s! las cosas, el pasado 
viernes fueron dados a coooc.er los nombres de 
quicneg integraran esos órganos deciOfales en 
el seno del Consejo Estatal flectoral. .. otro 
aitogol es d que asesto la Presidencia Munici• 
pal de Querttaro, cuando su Oirecci6n de Obras 
Pllblicas sin con= de los vecinos deslluy6 
la presa de San Isidro pa,a coosttuir un pa.so a 
desruvel por debajo del Llbraniento Bemardo 
Quinta y que unirá la Colonia Calesa con el 
fraccionamiento Alam0$ ... esta desiciál y otras: 
muchas seguramente le restaran votos a 10$ 
candidatos priisras ... Entre esas deálione.< equf
vocas. fue el no CátSUltar la desción de nom
bramiento de Delegado Municipal en Santa 
Rosa Jauregui, donde c.xi$le inconformidad 
g,ando contra ALFONSO BALUJSTEROS 
NEGRETI; ... La 18f05ia habló en la semana 
fuerte. exigiendo d esdarccimicnto de lo ase
sinaros do su cardenal JUAN JESUS P.OSA
DAS QCAMPO y del candidato prC8idencial 
LUIS DONAl.OOCOLOSIO MURRIETAy lo 
ónico que hace es recoger el clamor 
popular ... Cooo ya se hará cootumbre cada tres 
años, S<> procederá a la regulari1.ación do velú
cuto·s de procedencia extranjera y evitar 
inconformidades pol6ticas ... algtlnos dirigen
tes de sindicatos de obreroo o de campesinos, 
continuamente hablan sobr.cl condiéiooamiento 
del voto al Revolucionario Institucional si no 
hay mejoras de salarios o de precios de 
garantfas ... sin embargo sus diñgent .. cupulares 
condicionan el voto pero pa:r cscañ0$ en la; 
cuerpos legislativos ... grave situación atraviesa 
la Universidad Autónoma de Querétaro, ante 
los redamos salariales de sus trabajadores y el 
subsidio estático <»n que CUcnta, por dio es-que 
ha hechado mano a adecuar la a1oca de ser vi. 
cios e inaipciones, lo que no es muy bien visto 
por 10$ cstudiantes ... cs sano que la Universidad 
busque-fuentes de financamicnto propio e in
cluao se babia de convertir en estacionamiento 
lo que ahora es el campo de. furbo!· de la ex
prepacentro, aó.n cuando considero que hay 
otras formas de allegarse fondos y no cerrar un 
espacio deportivo para los jovenes univers.ira
rios... Por boy eg lodo, me despido do Usted 
amigo. lector, «perando esrar en el pr6nmo 
NUEVO AMANBCER DE QUERETARO cx,o 
este PANORAMA POLmCO, oo sin antes 
hacer nuestra pregunta ¿Cuáles serán las joyas 
que se est:in puliendo? 
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El candidato de la ADN en San .luan del Río - "Qué pasanl el 22 de •¡¡~to si 
Cuauhtémoc Ordenas p,er<k la 
dccx:i6n? 
- Se pierde o se 8)lD" limpio, se 
pierde o se gana sucio. Esto lo 
vamos a ver desde a.bon. esto no 
ea el men, día, no es el 21 de 
agosto. Eslo lo vamos a ver desde 
ahora, esto es, si &e a~n los t0e
dios, si dejamoc dé ver el uso de 
recursos públi= por parle de los 
candidatos oficiales, si se abre el 
proceso eleclioral pota que poda
mosdarle seguimiento y verquese 
está manejando con rectitud, si d 
día de la elección no hay 
carruseles, ni ralOl'ft:S '/ocos, ni 
tamaks, ni oosas de esas. Butao 
pués lendJ'cmoo que aceptar 106 
resultados cualesquiera que é6tos 
sean. Ahora, si desde hoy vemos 
olmo se maneja con parcialidad el 
proceso ca favordel candidatoofi
ci.il si el ~ de la elección wmos 
taoo.s y vemos tocias las maniobras 
que conocemos, pué.s estaremos 
neoe:sariamente desc.alificando el 
proceso. Yo le podría cucir, y ade
lanlá.ndomc, el 22 de a¡¡osto esta
remos celebrando la v,ctoria del 
pa~" .• 

La propuesta de gobierno de Cárdenas 
inversión pública, alentando a IQO 
inve.,ionistas en pn,yectos pn,
ductiv0&; pbole6 una posible ..,. 
visión del Tratado de Lil>R Co
Q)ccc:io eo 106 aspcaos que ruu.J
len lesivos e iajuslos para la eco
nomía del país~ se manifestó en 
conlradcl 1trn,rismof,scaL consi
dero qut es necesario '"' nnevo 
sislema fiscal más simplificado y 
justo, y se maaifest6 en contra del 
im¡,uesto del 2% sol>R el capi~ 
activo de las empresas, el cuál 
señaló que quitaría; asimsiqio, 
Cárdenas ofrece refomar el aití• 
culo 3• COMtitucional a efecto de 
que la educació11 que imparta el 
Estado, desde el janlín de niños 
basta el oív,:I superior, sea g:ratui
ta; fü1almentc; en rebcióo a la 
seguridad pública, Cuauhtémoc 
Cárdenas planle6 que es uno de 
los más g:ravcs problemas del país 
y que para darle solución, era ne
cesarioeinprender U1'a a:uzada na
cional en coa Ira de la dellileucocia 
y la corrupción, que conllevara la 
moralización, pn,fesionalizacióo 
y mejores salarios de los cuerpo< 
de seguridad. Pan concluir, resta 
agregar que ésta •• sólo parle de 
una de las propuestas eleclioiale6, 
pues hay que coasidcmr que hay 
nueve ca.odidalos que buscan la 
presidenáa de la n:pública, y que 
para fo¡ma,se UD juicio y decidir, 
bace falta eo11ocert.as y evaluarlas. 
El importante recibimiento a 
Cuauhtémoc Cánlenas en San 
Juan del Rlo, qut pudo haber re
basado las cxpcctatiYllS de sus 
anfitriones, implica un ,oto y una 
obligación para qui.enes se hao 
sumadOeD$uapoyo, en particular 
paradirigenáa n:,unicipal del PRD 
y del Frente Cívico Saquaoense, 
en empn:nder un.a seria, convin
ceole y cómpleta campaña electo
ral por esta n:gión de) estado. 

El pasado 19 de man:o, el lng. 
Cuauhtén:1oeCárdenas, candidato 
del Partido de la Revpluci6n De
mocritica (PRD) y de la Alianu 
Democrática Nacional (ADN) a la 
Presidencia, realizó una corta y 
apretada gira político eledoral por 
el estado. Iniciada por la mañana 
a:>n uo encue11tro 0011 uoive.rsita• 
rios de la UAQ y continuada por 
otros actos en el mllDÍcipio de El 
Marqués y en la misma capital de 
la entidad, Cárdena., concluyó su 
estancia en Ouerétaro con un mi
tin en el jardín Independencia y 
una entrevis:ta radiofónica en la 
ciudad de Sa.nJuan del Río. 

Con respecto a la última parte de 
su campaña elector.i.1, msulta inle
resanle y pertinente destacar algw
nos pronunciamientos del candi
dato, pen,sobrc lodo, la favorable 
acogida que encontró entre la po-

La crisis abierta el 1 de enero por el alza.míen• 
to indio y campesino en Los Altos y la 
Lacandonia chiapaneca y sus pocibil.i¡lades 
escenarios se vieron afectadoo -por la dere
cha- por el atentado mortal que le =tó la 
vida al candidato del partido oficial a la pre
sidencia de la República. BI clima político 
desatado por esos dos disparos hec:b0< •• 
Tijuana es in:1predecible y podría anunciar • 
juntando los elementos de lo que se ha dado 
en lla.rnar "La Crisis Mexicana"• el ténnino 
de una tpoca hist6ric:a. 

Los elementos de esta crisis van del orden 
político y económico y entre los cuales desta
can; aislaRiienló del gobierno en la posibili
dad del quiebre del sislema político tradicio
nal y un choque de sus diferenles facciones 
por.eooonharuna salida.a la crisis política; un 
quiebre tamb.itn dél proyecto económico • 
que pesca los seis millones de dólares y a las 
deebraciones de Salinas, Aspe y Ortiz Mena, 
la rtCU¡,!'ración económica no llega• hace
agua por diferenles b.oquetes: deuda cxlema, 
desempleo masivo, salari06 bajos, recesión y 
íuga de capitales. La aisis política se junta 
peligrosamenle con b económica y la pn,les
ta social schace más fucrle.Sjaesloscañade 
el desa-tditooficial, el coc:tel n,sultamasque 
explosivo .. 

Se tieue que dc:cir que si efectivamente la 
crisis se desató este 1 de enero, sus anteoe• 
dentes vienen de muy atri.s y se tiene que 
tomar en cuenta por Jo l!'enoo tres fechas: 1. • 
1%8 y sus a.ntecedentes. 2.- u ~tapa de la 
guerra sucia contra el movimiento armado 

Armando CuencaSalsado 

La crisis mexicana 
+ El asesinato de Cotos lo+ Recuento de la crisis+ Investigación Irreal 

JulioMelchor 

mexicano en las décadas de los60's y princi
palmenledelos70' s. 3.-E16dejuliode 1988 
en su relación dinámica con el fraude.electo• 
ral. Además, de 14 añ06 de imponer el pn,
yecló ncoliberal económico. ~ tiene que 
hac.er mención de la crisis eoonomi<:a de 
1975-76 y la de 1.9$1-82. 

El l de cnen, y los meses pocti:riores con
densan cootrad.iociones anteriores y el teSul~ 
lado es lo que estam06 viviendo y doude el 
alentado que le costo la vida a Luis Oonaldo 
Colosio Munieta incide lanundo la crisis a 
escenarios terriblemente virulento$. 

ETICA Y MORAL 
La crisis juega en conlra del sislema y a su 
manera particular de ser y hacer. Décadas de 
cinismo y soberbia gubernamental lo haceu 
vulnerable a las ansias éticas y morales del 
conjunto de la población. La ettdibilidad está 
perdida irremediablemc,nte. Hay ejemplos y 
entre ellos destacan: el asalto al cuartel Ma
dera, en Chihuahua, el año de 1965;h masacre: 
del 2 de octurbre; la matanza cometida el 10 
de junio de 1971, 106fraudeselecloralesrecu
rrentes, el asesinato del cardenal P063das, los 
300 asesinato,¡ p<!liticos, de militares y sim
patizaales del PRD, el secuestro político de 
Jose Ramón García G6mcz del PRTy la lista 
podría seguir. 

Este pasado oscuro de h justicia mexicana 
tam\,ién juega en contra de la investigacióu 
ofiiciaJ para enooatrar a los autORs del asesi
na,to de Colosio. Es precisamcnle por esle 
pasadode11ucstrajustic:iaque iniáalmeatese 
ttat6 que qoicnes investigaran fuesen gente 
q11e nada tuviese que ver con el gobierno. Esta 
posibilidadsc cai,cel6 y primen, se nombro a 
un colosista para que llevara el curso de la 
investigación pero inmediatamente quedó 
fuera al nom~ a un prüsta. 

Ahora, primero ,se. hablo de que el asesino 
ac:tuó solo y más tarde se informo que. fue un 
complot donde por Jo menos había siete 
iavoloaado6 y posleriormente., el 11 de abril, 
se lee en la prensa nacional que se "libera a 
Rodolfo R-ivapalacio" y a loo demás acusados 
se les qnita el delito de asociación delictuosa 
pero '1es fue dielado aulo de formal prisión 
po·r el ~to delito de homicidio ea grado 
de copartición ea su especie o ayuda". 

Por otra parte, hay vemones de que futn,n 
docs annas y de diferente calibre o cómo 
entender que el primerimpacto f utse de dere
cha a izquierda y el segundo de derecha a 
izquierda. Además, en la anlerior eatn,ga se 
menciona.baque no cbccaba que los implica
dos no hubiesen buido a me1106 de que estu
viesen protegido por el poder o por su cerca
nía conéL Faltódccirquea lo mejor no tenían 

• &lrc::viRaruliudaaOJauhtémoc:Cár
dcaaspo<cJ,.;;<r&oqueM<nl<JG.róa, 
di(eC10rdel1cst1ciói3 radia(6t:dcaXBVl 
dá'119denttn.0deJJ1ff$OJtea:6.o. 

nada que ver. Pui.a Iras pifia se viene come
tiendo.y a estas alturas-<X>modesde.elprioci
pio-, la genle desconfia de la investigación 
oficial y seiiala al inlerior del gobierno. 

Todo parece indicar que fa investigación se 
aleja y sigue pistas falsas pn,voca.ndo falsas 
cx~livas. Y qué decir de la. seguridad de 
Colosio, de la confusión ca la dcteuci6n. En 
LaJornada(l l.04.94, p. 3) 3 hay dos fotogra
f'ias del delcnido. La primera ea la detención 
y aparece coa el torso desnudo!/ está •=· 
potado y la otra lomada undíadespuésen$ÍJ 
presentación ea Almayola. Véala, querid9 
leclor y saque sus propias conclucioues. 

Parece que t,;ncbán que efectuar otra autop
sia yverificarque tipo o tiposdeannas (uen,n 
las usadas y el calibre o los calibres. & t,;Qdrá 
tambi6n que n,verificar las relaciones entre 
los detenidoo y supuestos cómplices. Y para 
que puedaseraeiblc Joquesedig¡o.1a inves
tigación tiene que ser turnada a una Comisión 
de la Verdad yaquelavozpopul.trdia:quela 
investig¡,ción oficial ~ ahí para taparle el 
ojoal macho yencubrira losqucordenaronel 
e.rimen. Se tiene que ir más aniba cu la 
investigación y si DO se ti cae.o m:;ponsables la 
gente sacar.i sus propias conclusiones (si no 
es que ya las tiene,), El fu, 4" una época 
hisl6rica puede abrir las puertas de la den:,o
cracia y cancelar el Estado Bonapartistaacep
tado como partido deEslado aeado cn 1929. 
La actual crisis se puede resolver bajo los 
marcos del sistema o por fuera deél. El fin de 
é¡,pca es también el fin del regimen de partido 
de Estado. 
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Para la patria buscamos: 
Mtú penona, que hagan algo por mtjo,or las cosa,, m,nc, que las desr,prueb<n. 

Mib per1<1nas que actlÍ<n, menos que hablen. 
Mib penon,u qu,, digan "putde J,ace.u•, -- que digaJff .. ,.,, puede hacene•. 

/lltú ,,.,_ que impirtn confianza a las dem<l.r, """"' que arrojen "un ,;horro de agua 
fria" sob,i lo, ,pu han daiJo """'l"4 ua w, sólo pa,o tn dimxión «'"ecf4. 

M4.t Jl'6rsontU ~ 3t interesen en la:J COS(.IS y ••J,01an algo para cor,,egir/(1.S"', me.nos~ se 
sienten a un lado s;n ha.ar más que enccnlar los defectos .. 

Má p,,._ f1U s,ñakn lo que e, ,;om,dG\ 1Htfl4' que insistan tfl madoacar lo que ts 
incQrreclo .. 

Más~ "enciendan. una w:la", menos q,u "maldigan J.. obscuridad"'. 
"No u "6j,• "'""" d,f mal o del w,o de ""'IB"""" ,.a, procura vencer •I mal ccn el bun 

o a fuena del b<n<fi,;io", (un McmenJo Por Favor. Ed. p...i;,.,.,, s.A.). 

Carta abierta a la ciudadanía 
Ante los hechos que se han sucitado 

-recientemente, entre la Institución De
sarrollo Integral de la Familia (DIF), la 
cual me honro en presidir y el Sindicato 
Municipal, el cual es representado por el 
C. Gregorio López, considero necesario 
dar a conocer a tocios ustedes cuál es la 
situación que prevalece, hasta este-mo
mento con la finalidad de que se puedan 
normar un criterio de los hechos. 

Los trabajadores al servicio del DIF, 
ingresaron ai Sindicato Unico Munici
pal, aplicbdoee el contacto colectivo 
C011Wnido con el H. Ayuntamiento, ya 
q110 C0GIO organismo descentrali2ado 
- una extensión del mismo, que
daadoc:ubierto con esto lo que establece 
la Ley de los Trabajadores al servicio del 
Nllldo y los municipios. 

La Irresponsabilidad de un tJabajador 
fMa111sa de que se le despidiera y, esto 
ldjllzedo por el líder sindical para querer 
atacarme en lo personal con tocia saiia 
llnando de mantas nuestra ciudad. 

El haber despedido a un chofer por su 
falta de disposición en el trabajo de 
manera reiterada como lo pueban las 
actas correspondientes, es el argumento 
utilizado por el líder sindical, para pro• 
teger y tolerar a dicha persona en el 
incumplimiento de sus obligaciones. 
Cabe mencionar que es facultad del pa
ttón el seleccionar y decidir el personal 
que formará su equipo de trabajo. De la 
misma manera la Ley no contempla que 
por ningiln tipo de problema laboral, 
teaga que desaparecer la parte patronal 
a capriclio de ua líder sindical. 

Este asvato fue llevado a la debida 
inatancia, el Tribunal de Conciliación y 
Arbitraje en el &tado, y fue calificado 
por la Autoriílad como despido proce
dente, sin tratarse de una injusticiacomo 
usta ahora se ha manejado, para mani• 
pular a los lrabaj,dores por su líder. 

El que ahora el líder sindical se ocupe 
de pedlr mi destitución, lo considero 
fuera de sus facultades, como los sería 
de las mías, el pedir su destitución. 

Uno de nueslros·deberes es vigilar que 

los trabajadores cumplan responsa
blemente con sus funciones, ya que el 
sueldo que reciben proviene de los 
impuestos de la ciudadanía. 

El representante sindical, lejos de 
querer contribuir con un log,o más 
para sus ttabajadores, intentó según 
él, dar un golpe político del que pueda 
servirse para sus intereses personales. 
Sus acusaciones son infundadas, in• 
cluso el día 16 del presente tocios loo 
trabajadores de esta institución, mani
festaron el Presidente Municipal Sal
vador Olvera Pérez, no tener ninguna 
queja o cargo sobre mi persona, ni del 
desempeño de mis funciones com<> 
presidenta del DIF. 

Por esta clase de líderes nefastos y 
manipuladores, nuestros ciudadanos 
no se atreven a participar activament.e 
en el quehacer político tan necesario 
para nuesra comunidad, por estar ex
puestos a que cualquier persona se 
sienta con el derecho de afectar su 
integridad y exhibirlo públicamente, 
con calumnias. 

A partir de haber tomado la adminis
tración el DIF M unicipalf viene cum• 
pliendo puntualmente en todos los 
aspectos laborales y administritativos, 
por lo que siempre y en todo momento 
estamos prestas a rendir cuentas, ante 
las debidas instancias; llámense 
Contralorfa del &tado, Contraloría 
Municipal,Secretaría del '.Trabajo, etc. 

El cargo que basta ahora vengo des• 
empeñando es honorífico y voluntario 
(sin ningún tipo de remuneración eco
nómica), trabajo de tiempo completo, 
con la única responsabilidad que sien• 
to como ciudadana y como ~xi cana, 
de trabajar y liacer tocio lo posible por 
la dignificación de la vida de la pobla
ción en desamparo y en estado de 
marginación. 

Por la diversas manifestaciones de 
apoyo, mi agradecimeinto, pues esto 
me fortalece y estimula para continuar 
en las acciones que me-han sido con
fiadas. 

Por la dignidad de la familia, cambiamos para mejorar. 
Unidos por un San Juan Mejor 
Marlbel Castellanos de Olvera 

PNsldenta del Sbtema Mwúclpal DIF 

Filosofía y Universidad 
Aproximación crítica al caso de la 
Facultad de Filosofía de la UAQ 

Juan Carlos Moreno Romo 

Efra/o: 
Debido a problemu de carácttr financiero, 
segw, me ciet11, la publicación de El Correo 
del Bajo se tia su,pendido íode6Didamente. 
Ojalá pronto pueda reaparecer. Mientras tan• 
to, la critica que desde ••• página• esruve 
haciendo a la faalltad de filooofta de la AUQ 
(la oerle de arúc::ulot "flloeofla y universidad" 
a la que, por cierto, se le suprimí~ el subtítulo 
de la que !610 pretcndía sa una primc:a pa,te: 
"Aprollimación critica al caso de la UAQ'? ha 
quedado 1nmcada. Apelo a la buena disposi
ción que siempre ha manifestado El Niuvo 
Aman<cu para <pie me permitas pub_licar aqul 
el artículo con el que, así sea proviQooaJmen• 
te, loe lectorc. pueden considera, coo,pletada 
mi intervenciOO. Mil g,aáas. 

Juan Cañoe Mo~no Romo 

VI: LAS POSIBILIDADES 

A.La c,(tiea 
Todo lo humano es ambiguo, phánnakon, 
y la crítica también lo es. La crítica daña y 
beneficia. Para quien la hace puede consis
tir ésta en un innoble acto de resentida 
venganza, veneno que al priroero que daña 
es a su productor, pero tlmbién en un acto 
positivo, heroico a su manera. Quien bac.e 
!acrítica en atención al deber y a laconcien• 
cía experimenta el gozo de quien hace lo 
correcío y espera valiente las consecuen
cias adversas que no ignora tendrán sus 
palabras. Uno ve malas caras, caras largas 
en oficinas y pasillos ... a S6crates lo hicie
ron beber la cicuta. 

Para quien la recibe la cólica siempre es 
JDolesta., y másJ mucho más cuando acierta 
en el blanco. Todos tendemos al 
apoltronanúento, a conformamos y Hc,bar
nos y a refregarnos y a entibiarnos en fo ya 
logrado{sobre todo si podemos darle nom• 
brt\S poroposos y prestigio social), a veces 
hasta lo sancionamos con decretos divinos 
y nacen así en nosotros furiosos fanatis
mos.Es difícil tolerar al tábano queinípor
tuna nuestro muelle sueño, y lo es más 
todavía el no perseguir indignados al profe
ta impertinente quequieresacardel templo 
nuestros mercados. 

La crítica duele'/. despiena nuestros de
monios. La cntica puede también 
desenmascararlos y así liberaroos de su 
tiranía. Quien al recibirla logra superar e1 
natural imr,olso, el impulso animal de la 
rebaucba, ejos de aniquilar al otro quemi 
porgarse a sí mismo de los males que gra
cias a él ban quedado al descubieno, y 
procederá a un sereno examen de concien
cia. La critica deviene así medicina, droga 
salvadora . 

B.LMeircunstancias 
"¡Estoy profundamenteasustado!". Tal fue 
la respueota que recibió quien minutos••· 
tes de la última sesión del V Diálogo Filo
s66co:Filosofía y Universidad me pregun
tó cómo iban las cosas. 

Ac!art de inmediato que no porque te
miese a las represalias' de quienes estaban 
siendo duramente criticados a partir de mis 
preguntas, sino porque estaba exhausto de 
una labor que no es la mía (y a la q~ por 
ende no me agrada dedicarle mi tiem))C)) y, 
sin embargo,como indicaban aquellos pro• 
yectos y aquellos ent!rgicosreclamos, aque
llas vocaciones, teníaenfrenteelgermende 
una verdadera facultad de filosofía y no 
podía sustraerme ya al compromiso de lu• 
char porélla. 

A la débil y desnutrida plantita ( cfr., en 
alguno de lospriroeros números del primer 

boletín Devenir, el discuJSO inaugural de 
Pt!rez Al cocer al V Encuentro Nacional de 
Estudiantes y Pasantes de Filosofía), a esta 
tímida y mal iniciada empresa casera, le 
llegaron injenos y nutrientes de otras ¡ar• 
tes, de otros _borizonleS, y Jecrecieron m1em
bros inesperados a los que ya no sopo na. O 
los dota de tierra 't los arraiga, 
incoiporándoseles y poniéndose ella nús
ma)lsualtura,o los arranca de sí para volver 
tranquila a sus pequeñas aspiraciones. Pa
receque, por el propio bien de la plantita,se 
vuelve nccesano Juchar, si no contra ella 
misma, sí contra sus más1espoatáneos ins
tintos naturales, los de la conformidad y el 
atrincheramiento en lo ya establecido, en el 
tibio statu quo que a capa y espada defien
den siempre los amantes de los pequeños 
privilegios. 
Destruir al otro nunca ha sido y nuncaseli 

el camino. Lo es sí el transfonnase el uno 
f renteal otro. La guerra pudo servistacomo 
madre de todas las cosas en buena medida 
porque en efecto puede provocarla genera
cj6n, entre los contrincantes, de virtudes 
que sin ella nunca surgirían. Mas también 
puedelaguerradarpiea los peores vicios y 
a las niás bajas cobardías. También la gue
rra es pbárm.akon. 

C.Lanfonna 
Quienesdurantela última sesión del pasado 
V Diálogo Filosófico, la mayo tia de los que 
la conformamos, nos manifestamos a favor 
de re-formar la facultad de filosofía de la 
UAQ, lo hicimos animados por una inten
ci6nclaramente constructiva. Noese! des
truir, según rezan ciertos obscuros rumo
res que andan por ahí amedrentando a los 
tontos, lo que nos anima, sino más bien el 
re-<:<>n.stnnr aquello que consideramos se 
encuen1ra mal cimentado y peor armado, y 
a punto de venírsenos abajo. 

Alumnos, maestl'OS1 dirección, rectoría ... 
Todos liemos hablado ya de la necesidad de 
una rigurosa revisión de nuestra facultad a 
todos los nivel~s. 

A todosse nosimponenahoraelcompro
miso de la crítica seria y abiena y, lllás 
todavía, el de la sincera y efectiva autocrítica. 
Para mejorar nuestra facultad, sí, cada uno 
dequ.ienes la conformamos debemos esfor
zamos por sennejores, pero no me~ 
que en las cuestiones personales o indivi• 
duales esté lo decisivo acá, sino más bien en 
la cuestión colectiva, política (en el buen 
sentido del término). 

Bemardo Romero denunció hace poco él 
que a nuestra facultad le tia faltado una 
adecuada dirección. Pienso que.el proble
ma es D1ás de fondo: que sobre todo lo que 
a nuestra facultad le hace falta es un verda
dero proyecto, o bien que, como sugerí ya 
en el primero deestosart(culos, su proyecto 
en el fondo era otro. 

El dotar a nuestra facultad de un verda
dero y sólido y co11cienzudo proyecto aca
démico, filosófico de veras y de veras 
humanístico, esel primerísimo pasoc¡uese 
debe dar al tiacer la reforma de la misma. 
Hace tiempo que-algunos nos esforzamos 
por gestarlo a pesar de la indiferencia o de 
la oposición de nuestras autoridades. 

El otro punto fundamental de la reforma 
es precisamente el gestar una nueva rela• 
ci6n entre quienes conformamos la facul• 
tad, y la universidad (y la sociedad en gene
ral), en el que el autoritarismo y la buro
cracia de los administradores no tenga tanto 
peso, deje de ser el estorbo que es y asuma 
su legítima función de medio. 
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UNIOAO NACIONAL 
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Candidata del Partido 

del Trabajo a la 
Presidencia de la 

República 

EN QUERETARO 

Información del Instituto Electoral de Ouerétaro 
Instalados los consejos responsables 

de comicios para alcaldes y diputados 
PorGerardo Vázquez 

Se han formalizado la i.aslalaci6tlde los 18 
consejos municipales y Jos 15 distritales to 
la CDtidad, organismo,¡ que tendrán a su 
cargo los ,:espectivos proccsot1 para elegir a 
los 18 presidentes municipales y a IO$ IS 
diputados locales en la entidad, infonn6 
Juan Saldaña Zamora, director del lnstitvto 
Electoral de Quen,taro, Estos órganos serán 
los T<6ponsabl08de los cómputos y la cali
ficación de 106 comicios, asf como de la 
enlrcga de constancias de mayoría a los 
triunfado,.... 
En rueda de prensa, el viernes 15, Saldaña 

Zamora explicó que cada uno de esos con
sejos se integra por un presidente, un secre
tario, 11.D vocal de capacitaciótr electoral y 
un vocal ció organización electoral. 

A ellos les conuponde llevar a cabo la 
J>Rl)llraci6n, la vigilancia y el desam,llo de 
todo el proa,so elecioral en cw vno de sus 
ámbitos. Su meta principal, añadió, son la 
transparencia y la impan:ialidad total den• 
tro del proceso electoral 

Saldaiia Zamora informó que "las desig• 
Ilaciones del persouaJ de I06 consejos se 
efec111ó en base a .._. auscultación que el 
instituto estuvo realizando en los diversos 
municipios del estado para ver las personas 
que cwnpliendo con los requisitos que esta
blwo la ley tuvieran la experiencia necesa• 
ria para realizar ei¡te trabajo y obviamente 
estuvieran desligadas de las admin.istncio
nes de los tres niveles de gobierno y de 
cualquier partido político". 

No obstante, aclaró que algunas personas 
no tienen una trayectoria completamente 
satisfacioria, sobre lodo en los municipios 
predomÍIWltemonterurales, como es el caso 
de Humilpan, l'eñamíUer, Anoyo Seco y 
l'illal de Amoles, donde "es dificl encontrar 
por ejemplo un secretario que nos es mu.y 
6til en c::uanto a elaboración de actas o de 
recu¡sosdequeja, es decir, que hay sitios en 
donde definitivamente no hay por eje¡nplo 
un abogado". 

Agregó que quienes conformen el pe!SO· 
na1 electoral no recibirán una -percepción 
monetaria aunque dijo se les dar.\ uru1 "die 
taº q misma que "no ha sido determinada_ 
y c¡ue sera consultada al seno de la junta 
ejecutiva del instituto ... 

Dijo que el peJSOnal mencioll&do estara 
en funciones hasta el ténruno del proceso 
electora~ es decir cuando el tribunal de 
justicia electoral en caso de tener. ~ 
que ,esolvcren el tl!Omento en que dicte la 
última m;olución, "practicamcnte podemos 
decir que en ese momento oonctuye el pro• 
ceso electoral previa elaboración de archi
vos y la elaboración de una memoria del 

proceso electoral''. 
En el caso de los comités municipal"" 

se integl'll la figura del "'P=ntante del 
rounicipio correspondiente independien
temente de 106 consejeros ciudadao06 l 
de los rc,pre,;entantes de IO$ partidos poli· 
ticos que rc,gistran candidatos, en ese 
sentido, los consejerQ6 ciudadanos serán 
tantos como repT<6Cntantes de partidos 
hayan sido registrados, pero los consejo• 
ros ciudadanos en ningún caso podJán ser 
menos.de t~. 

A continuaci6n, la relación de los fun
cionarios de algunos municipio.s: 

Am>JIO$eco 
Presúknte del ccn.sejo 
Li<:. L.enin Sarabia Sáncbez 
Secrelario 
Maria Flores Reyes . 
&a,,ta,io Vocal de organimci4n e/«Joral 
Benito Velázc¡u,:z Maldonado 
Vocal de ed,,cacién y capacitación 
Adelfo Frcnánclez Vcláz.que,: 

Domicilio-. Hidalgo sin 

Co"egídora 
Pm;idcnte del consejo 
Manuel Avilcz López 
Secrdorio 
Sigifrido Soto Loza 
Vocal de orgMización elecloral 
Víctor Cabrera Góme,: 
Vocal de ed=ación y capacitación 
Joet Ramlr!!z Mondoza 

Domicilio: ·Heroico Colegio Militar no. (fJ 

Huinúlpan 
Presidente del ccn.sejo 
Efn!n Juan Saavedra Sosa 
&cretarÚ> 
José VAzque,: Arias 
Seaetario Vocal de organización electoral 
J. Delfino Jasso Saavedra 
Vocal de tducación y capacitación 
Sonia Monles Arias 

Dirección: Reforma No. 157 

Jalpan de $erra 
Presúknte <kl consejo 
Emigdio Trcj o Gan:ia 
Secntatio Vocal de orgtJJÚzD<:ÜJn electoral 
Humberto Estrada Cade._. 
Vocal de educ<>cwn y capacitación 
J. Manuel Salazar Sal.azar 

Dirección: Independencia y Juárez 
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Viernes 22 de abril 

11:00 horas - Encuentro con universi
tarios. 
Auditorio·"Esperanza Cabrera", Es
cuela de Bellas Artes, de la Universi
dad Autónoma de Querétaro. 
Av. Juárez y Pino Suárez, Centro. 

17 :30 horas - Encuentro con artistas e 
intelectuales. • 
Galería "Léón Felipe". 
5 de Mayo No. 113, Centro. 

Sábado 23 de abril 

10:00horas - Encuentro con colonos 
Recorrido por las colonias 
Popular y Libertad 

17:00 horas - Acto Político-Culto 
en el Jardín 2.enea. 
Iniciará con una marcha en la puer 
principal dela Alameda Hidalgo,Av 
Zaragoza. 

¡ASISTE! 

Piedra de 
toque en los grandes 
momentos de 
la historia de México 

mOCVMENTOS ITíJ 
Y I.IE5TIMONIOS 

QVE RENACEN EN NUESTRAS MANOS 

ADOVIERA EN EXCLVSIVA LAS COLECCIONES Y TEXTOS 
SOBRE LA HISTORIA DE OVERETARO 

El Fondo Editorial de Querétaro, presente en 
las próximas ferias itinerantes de 

Queritaro 
Presúknte tkl consejo 
1gnacio R•ubio c;;bávez 
Secrdarío 
José Manuel ZcJJC<la garrido 
V ocal de O'l!l'=ación electoral 
Patricia Rivera Alatorre 
Vocal de educación y capacitación 
I;lr. Sergio Mocte:zuma 

Jalpan, 
San Joaquín, 

León, 
Ce/aya ... 

Dirección, Olivo y Abeto, Atamos 2a. sooc. 

-

\ 
l 
\ 

1 

\ 



1\:1\.-I AN E CE R SAN 
JUAN 

DEL RIO 
DE QUERETARO 

SEMANARIO DE INFORMACION, ANALISIS Y ALTERNATIVAS 

AÑO .l N'' 11• (Jucrétaro, (Jru., -.·111.111.1 del 111 al !-t d,· ahríl el,· 1'1'1-t • :,N$ 1.50 

La verdad nos 
hará libres 

Javier Mata Maqueda 

Recuerda: 
Lo mejor que le puedes dar a 

u,i amigo es el perdón 
A un oponente, tolerancia 

A un hijo, buen ejénJp/o 
A tus padres, respeto 

A ti mismo, amor propio. 

ElmensajedeJesucristoparalos 
jóvenes de hoy es muy simple, 
ayudarlos por medio de sumen
saje de paz y amor, a dejar esa 
sensación de búsqueda y encon
trar su verdadera vocación. 

Los jóvenes muestran wia to• 
tal desorientación, acompañada 
habilualmenle de una cierta sen• 
sación de hastío, hacia la vida, 
hacia el sislema opresor, hacia 
la sociedad y un oulo·deseo de 
superarse, de enfrentar sus pro
blemas y resolverlos. 

EslQ nos hace pensar que el 
~oven oo tuviera existencia: se le 
ignora continuamente, no se le 
to¡na en cuenta, no tiene espa-

- cios para que pueda expresarse, 
etc. 

Debido a lo anlerior los jóve
nes de las zonas marginadas son 
los que más lo recienlen, pu..i 
carecen de ayuda para solventar 
sus necesidades básicas. 

No se puede borrar de un plu
mazo lo que fue creado durante 
años: que tiene que ver con la 
agresión, Cl>o el rechazo, con el 
abendono y con taqtas formas de 
injusticia que determinaron esa 
necesidad de amor que 
manifieslánlos jovenes rebeldes 
y queexigen justicia rebelandose 
contra el sistema. 

Debemos encausar a todos los 
j011eDeS rebeldes, paraquoa par
tirdeunaactitudautodestructiva 
o de destrucción indiscriminada 
hacia la sociedad; lleven a cabo 
por medio de la unión y de la 
orpnización wia protesta, wia 

acción coherente que les permi
ta modificar y transformar su 
realidad. 

Los jóvenes pueden y deben 
crear espacios y condiciones, en 
las que se vayan teniendo con
ciencia do sus posibilidades, para 
queconsuparticipaciónmodifi
queo las condiciones de vidad 
marginal en la que subsisten. 

J6venes: eviten en lo posible 
adaptarse. al sistema que sus 
frustaciones, reproches, peleas, 
gritos. Que estas actitudes no 
sean realizadas en el hogar, oca
sionando wia desintegración fa. 
miliarquedeforma la personali
dad del joven, que lo hace un 
sujeto fácil de controlar por par• 
le del sistema. 

"No soy v.icioso y estoy acostumbrado a decirle a la gente sus verdades" 

Lanza el PAN a Francisco Layseca 
+S,ra/cald1d1SJR,unsueñodemivida,dic,,lcolÚlllÚJl'.públicoy1:ts1miNUisla¡,ostuladopor,IPAN +Fu,tesoreroen/aadministración 
municipal qu, ,ncabn.ó L,opoldo P,ralta Na_,,+ Sa/vodor Ol~rafu, ""'Y eriticatú> ¡nro nunca ¡urdió la diNccwn 

Por Lína M. Salinas Flores 

La idu de su presidente munici
pal ea un sueño que tengo desde 
cbioo, DO tuvo carrera política an• 
ta de i.ag,aar a Acci6a Nacional, 
comenta el candidato del Partido 
Acci6A Nacional a la ¡,residencia 
municipal de San Juan del Río, 
Frucisco Lay..a CoclJ.ar quien 
fue elegido en una prolo~dacon
vención efectuada ea el Ce.otro de 
Convenciones Culturales 
(Cecuco). 

Francisco Layseca Coellar, con• 
tadorpúblicode-aiíos, recuerda 
quosuíamiliaeaulaciua..ddeade 
[811, y "es una de las más antiguas 
aquJ". Eatá casado con Patricia 
GaráaOlivafflldeade baoo 14 años 

y es padre de Jusica, Claudia y 
Diana. Dice ser depol1ista, "me 
gusta mucho el futbo~ el fronlóa y 
el basquetbol y generalmente sal· 
go en las mañanas a correr de aqul 
al Centro de Convenciones". S"us 
esludioo de primaria, preparatoria 
y los tresdeoeminaristaloshizoeo 
esta cabecera, en tanto que los es• 
ludios superiores en la,capital esta• 
tal. 

Eo la convención del PAN se 
registraron 277 milita.ntes con de· 
recboa voz y voto y fueron t,e,; los 
precandidatos: Juan de Dios 
Layseca (1S votos), Maouel Gue
rrero ( 46) y Francisco Layseca 
(131). 19 militantes "" absruvie• 

Coa lot ol!Jtdvo,deaffl'<.- al - "°" • .. edad• e,1....-, - ,..
•«fttbles para ettm• lar la comprad• loa llbrol. lloy tu ea dtell..._ ro.e.11r el 
Ublto de la ledara para todu 1M <dad'" J •-n ,opaclo de naead6a 7 
callara aloe..,_¡ou ..... ftlamllla,tlC..~ bulal pan laCatrara.r.;.,~ 
m«ua• tcla U• ldadCalt•raldtlc.• tn!lw4aa,bolal'l1oltraV..t• ._ 
u-. 

ron. Elvo10easecn10y se deposita 
ea urnas -pam,18$, lo cual cuja 
ver el cancler democ:ntico, i.adica 
el aspinnte, quien se presentará a 
solic1tars11 registro formal ante las 
inslanaas Jegalea el ¡mlximó 2 cu 
mayo. 

Respec:to a las ¡mlximas eleccio
nes de. agosto agrega que en San 
Juan del lUo el PAN permaneced 
en la presidencia mUDJcipal. señala 
Layseca Cocllar. ''Nosotros lene• 
mos el compromiso coa la comuni
dad de conslnlir sobre los cimien• 
tos que trabajó Salvador Olvera 
Perk y una ventaja que tengo ea 
que estoy lleg¡¡ndo solo. No tengo 
padrinos, ni favores que pagar pon, 
tengo mí. oompromiso OOll la <X>MU• 

ni dad, y yo le ofrezco hablar como 
persona' '. 

Comenla Layseca Coellar que 
toda su vida ha tratado de sepn-
11UIIA lúiea ~ta", misna que tltae 
"sus complicaciones, he procurado 
no ser vicioso y trabajar honesta• 
mente, generalmente he sido muy 
diredo y muy franco, eso me atrae 
problemas pon¡ue la gente no es~ 
acoslumbnda a que le d~ sus 
verdades". 

Se mconoc:e como una persona 
joven y preparada. me he preparado 
como profesionista, tome una maes• 
tria fiscal y tengo en el partido UD 
año tres me ... para poder ofrea,,
me a la comunidad. Acumis, estu
dió UD diplomado sobie Políticas 
Públicas de aproximadamente 7 
me&es. 

Manifiesta que sus intenciones al 
ingresar al PAN fue el lleg¡or a ser 

No pensamos perder San Juan: Inzunza 
"No pensamos perder, no, ¡qué
barllaridadl", exclamó el presidente 
del Comilé Municipal del Partido 
Acción Nacional en San Juan del 
Río, Alilano lnzunza lnzunza, al 
ser cuestionado sobre las próximas 
elecciones municipales. Con nues• 
!ro candidato Fran~ Lay~ 
Coellar, añadió ti legíslador 
panisla, "el PAN DO promete, el 
PAN pide el voto y despuú se 
pone a trabaja,''. Añadíó que el 
partido fundamenta ca tres fado• 
rea la eleoción: el candidato, la 
plataforma y la campaña. "Aquino 
a_papacham06 a nadie, DO hay íle· 
dos, pon¡ueelpartidoesunacélula 
que va cre~ndo y va lomando su 
cauce". Rcferentioa las caracteris
ticas qu<> deben tener los candida· 
los a las elecciones populares, dijo 
que éstos deben reunir básfoamen• 
te el peñil de WI buen administra
dor, además cu que acepte los pru,· 
cipios con que el Partido Acción 

Por Lina M. Salinas Flores 
Nacional gobierna. 

"Se DOS ba criticado que DCIS co
bijalD06 con las ob.-as del ayunla• 
miento, pero noes~rto, lasobru 
las ha bechoJa presidencia munici
pal", dijo al comentar la relación 
que el PAN y la presiclencia muni• 
cipal tienen. N0601ros -dijo· no 
hemos bech~torias de obtu 
porque el · siempre dejó que 
Salvador !vena trabajara i.adepen• 
diente, no se le ba molestado para 
nada y la obra que ha :realizaáo es 
de acuerdo a su misma in.iciativa. 
esmero y dedicación. 

Respecto a la Mtrategia política 
que adopta,á el PAN para estas 
elecciones, Atilano lazunz.a 
Inzunza comentó que tienen DlU• 
cha fo los milila!ltu, sobre todo los 
muchadios que han aodquirido su 
derecho al voto en esto.5 tres úlli· 
mos aíiCtS y ~ue de hecho son tres 
jóvenes candidatos a regidores que 

ae eligieron en la pasada coavea• 
ció11 el 10 de abril ea las i.astalacio• 
-delCECUCO. 
Los candidatos son Eateban Luján 

Vega, Sarulra Ug¡olde Basaldua y 
Jorge Guzmán Anate del equipo 
del PAN que ha trabajado en estos 
años, ademú de Jooé Laaderoo 
lbana y Ma.ricela Romero Flores 
que fueron elegidos democrática• 
mente. Los candidatos a regidore.$ 
que fueron eltgidos por el candida
to a la presidencia municipa~ Fran• 
cisco Lays«a Cocllar son Ana 
María Ríos Pacheco, Femando 
Damián y Htctor Barrera Parra. 

En la convención del PAN para 
elegir al candidato a la presidencia 
mwúcipa~ Lá cual duró corca de 14 
horas se registraron 277 delegad06 
con curecbo a Vc>t y voto, de los 
cuales 137 votos fueron para Fran
cisco Lay seca Coellar, 15 para Juan 
de Dios Layseca y 46 para Manuel 
Guenero, ya que l 9 militantes no 

caadidalO a la presideacia mwúci• 
pal. La vcnlad es que si hay milila!l• 
tes que pueden llepr con una fma• 
lidad y quedarsela callada, lnbojar 
para que seden cuenta des u trabajo 
y puedan _propoDfflOII para u augo 
p6blico. 

Francisco, Laygec:a Cocllar reco
noce qu,, le pareció honesta 12 for
ma de llegar "y decirseiio.res .. 1oy 
aquí, m<> voy a _Jmparar P"ro -p,e· 
leudo esto y DO pon¡ue dig¡o JftleD· 
do lo voy hacer, simplemeatio lo 
pretendo y habrá otroo candidatos 
que partic,peaen laco111ieada, sim
plemente dije yo vengo a úto, poi' 
que me-he F."P""'clo y creo que mi 
función e ideal y UD suelio de mi 
vida es poderllegor a ser presidente 
de San luan del Rfo". 

Es enfitico al señalar. 
• No me i.ate- hacer carrera 

política, no me i.atereaa oer presi• 
dtate, luego diputado loca~ diputt, 
do {ederaf y senador. Si en sumo
mealO potdo servirle a la comuni
dad desde olio sitio, petfocto, pero 
ahorita me he p,epando pa.n, ser UD 
buen presidente ea es los tres ai06 y 
hasta ahl llegamos. 

A.áade que después de ser presi• 
dente municipal regi,,sa,á al parli· 
do para procurar hacer una escuela 
en cueatió11 política, puesto que "es 
tñste ver que la ciudadanía no par· 
ticipa con los partid°" políticos ca 
lasele«:ionesparalel!Crcargospara 
diputad0$ locales, diputados Cede· 
ralo,¡ y oenadorea para que estén 
capacitados los candidatos para 
hacerlo y cuando solo van por el 

Pee e la 94tkle IS 

votaron. 
Al ser interrogado sobre el hecho 

de c¡ue durante los tres aÍlo6 de 
admuústracióa panisla el PRI no 
estuvo durmiendo y preparósu plan 
cu recuperación de la presidencia 
municipal cu San Juan del Río, 
Alilano Inzunza Jnzunza comenló: 
"si ell06 pretenden lograrlo dcsd,, 
luego es muy legítimo pretenderlo, 
pero va a tener que ser all6oluta
meate lra115pin,11te y a toda prueba 
cu fugas, porque nosolr06 adquiri· 
mCtS mucha experiencia ea las pasa· 
das eleccione;s. 

Sobre enores de la actual admi· 
nistración, el "'nista respondió: 
•·Errores, pues ... no, oomo yo me he 
dedicado a la dipublción, yo hago 
visitas de gestoria más que nada, se 
me han presentado algunos recia• 
m06 de tipo administrativo, fallas 
humanas debido a que no quedó 
bien el asfalto en alguna calle. Pero 
yo no creoque•sean errores imputa• 
bles que pongan en riesgo la credi• 
bilidad de Salvador Olvera, no, al 
menos que usted me señale alguno 
y yose lo pueda aclarai', concluyó. 
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Con una solemne procesión por las princi
pales calles de la ciudad, que ~ del 
templo de La Congregación hacia la Pla
zuela de Santa Rosa de Viterbo, varios 
miles de integrantes de agrupación religio
sa "Adoración Nocturna" de la diócesis de 
Querétaro, celebraran Ja tanle del próximo 
sábado 30 de abril el cincuentenario de su 
fundación. 

El 30 de abril conmemoración solemne encabezada por .Jerónimo Prigione 

SO Años de la Adoración Nocturna en Querétaro 

De acuerdo con informes de la comisión 
organizadora de estos festejos, la procesión 
será presidida por el arzobispo Jerónimo 
Prigíone, Nuncio Apostólico en México, 
los obispos de Le6n, C.Claya, San Luis Potosí, 
Querétaro y Tabasco, así como los más de 
200 sacerdotes que 1"6iden en la di6cesis 
local, seminarislas, religiosas, estudiantes 
de institutos católicos, así como miembros 
laicos de esa agrupación. Se estima que, de 
una u otra forma, unas 20 mil personas 
tomarán parte en este acontecimiento. 

Representantes de la Oficialía Mayor del 
gobiemo esta1al, Seguridad Pública, Poli
cía Judiciai así romo de la Cruz Roja y los 
bomberos, ya se coordinan "para que todo 
salga bien". 

Como preparación de esta conmemora
ción, todos los sá hados desde septiembre de 
1993 se están celebrando en el Templo de 
Capuchinas vigilias ordinarias solemnes. 
La última de éstas será el sábado 23 de abril, 
con motivo de las ''bodas de oro de esta 
obra". Las actividades centrales inician el 
28 de abril con un Triduo en Capuchinas, 
con la exposición del Santismo de las 9 de 
la mañana a las 7:45 de la noche. La 
procesión solemne del 30 de· abril iniciará 
luego de una reunión de dirigentes "adora
dores" en la Plaza de Armas de esta ciudad. 
EL ·Santisimo será trasladado ca un carro 
alegórico. En cada estación habrá repique 
de campanas. 

El recorrido -que abrirá coa SO antorobas
iniciará en el Templo de I.a Congregación 
de Clé.rigos Seculares de Santa Maria de 
Guadalupe, lugar donde se ha rendido culto 
a la Virgen mexicana desde 1674. La prime
ra piedra de la edificación actual fue coloca
da en 1675 y se inaugura con una procesión 
solemne, semejante a la programada para 
este 30 de abri~ un 11 de mayo de 1680. 

La procesión hará seis estaciones: la pri
mera en La Congregación, ya mencionada. 
La segunda, en el templo del Santo Nombre 
de Jesús, mejor conocido como Teresitas, 
nna preci~j~a del neoclásico mexicano. 
La tercera, en el templo de San Francisco, 
donde se inicia la evangelización con los 
primeros doctrineros franciscanos. Consi
derado por algunos como "el lugar santo 
por excelencia", San Francisco suve de 
base para la traza original dé la ciudad y es 
uno de los templos más apreciados de 
Querétaro. 

La cuarta estación será ea la sede 
parro.quia) del Sagrado Corazó11 de Jesús, 
mejor conocido como Santa Clara, cuna de 
la Adoración Nocturna. Es el primer con
veato de monjas de Querétaro, donde de día 
y de noche de rindía culto de adoración al 
Santísimo Sacramento. Su interior COllSCr• 
va retablos considerados como Jo mejor del 
arte churrigueresco del siglo XVII. 

La quinta estación será en el templo de 
San Felipe Neri, Catedral diocesana, lu~ar 
donde duermen y esperan la resu1TCCC1ón 
los siete obispos que han gobernado a la 
diócesis: Bernardo Gárate López Arizmend~ 
RamónCamachoGarcía, Rafael S. Camacho 

La d •dad episcopal (Foto de Jeas O•dveros). 

García, Manuel Rivera Muñoz, Francisco 
BanegasGalván, Marciano Tmajero y Estrada 
y Alfonso Toríz Cobián. San Felipe Neri es la 
tercera catedral queretana, luego de haber 
sido los templos de la Compañía de Jesús 
( actual parroquia de Santiago) y de San Fran
cisco. De un estilo renacentista puro y su 
fachada de tezontle, fue consagrada como 
catedral un 30 de julio de 1931 por el obispo 
Banegas. 

Por último, Santa Rosa de Viterbo, templo 
considerado como "la joya arquitectónica 
más valiosa" que tiene Qucrétaro, es l, ... 

construcción que combina el barroco con et 
chwriguefflioo y el árabe. En este Real Cole
gio de Santa Rosa de Viterbo -oonstnúdo con 
recursos del bachiller Juan Caballero y Ocio 
y bajo la dirección del arquitecto Mariano de 
las Casas- fue director espiritual el célebre 
misionero Fray Antonio Margil de Jesús. 

Las intenciones de la vigilia de la Plaz-::ela 
Mariano de las Casas, frente al templo de 
SantaRosade Viterboserán: pedirporelPlan 
de Pastoral diocesano, por la paz en el mundo 
y en México, por el presbiterio diocesano y 
por los "adoradores vivos y difuntos". 

La Adoración Nocturna fue fundada aquí 
hace SO años por don Marciano Tinajero y 
Estrada, entonces obispo de Querétaro, y fue 
su primer director don Cesáreo Munguía. 
Según sus directivos, cuenta con S mil miem
bros activos y otro tanto de honorarios, y 5 mil 

Lanza el PAN a Francisco Layseca 
Viege de la ptfgina 9 

hueso siempre van a sobrar y entonces hacer Respecto a la estrategia ~lítica que tomará 
todo lo necesario para irlos preparando para señalaqueesmuysimple, 'porquelamayoria 
que suvan a la comunidad''. de los candidatos que van a las comunidades 

Comeata que fue tesorero mnnicipal en la más necesitadas como políticos van y te di-
adnm.inistnciónde Leopoldo Peralta de 1982 cen, tú necesitas esto y te lo hacen y yo creo 
a 1985. "No soy priista ni fui priista porque queesoesgraveparamigustoyolesdiriaque 
para perteaecer a una administración no se necesitas y les diría a los habitantes, tú que 
11ecesita pertenecer a un partido y en ese vives aquí como lo solucionarías, participa 
tiempo yo era apalítico y siempre me mantu- coamigo en la solución de tus problemas y 
ve en esa línea' • entonces juntos la hacemos y es muy dif eren-

Información de José Félix Zavala 

másde losllamadosTan::isios(niños)clncses 
(niñas), que son los jóvenes y adolescentes. 
f-:n la actualidad, el presidente del "Honora
ble Consejo Superior Diocesano" es el señor 
Jacinto Luis Sánchcz Martíncz. Su sede es el 
templo de Capuchinas. 

La Adoracion Noctuma nació en Roma en 
1809, por iniciativa del P. Santiago Sinibaldi 
y su erección canónica como coafradía ocu
rrió en 1815. En México fue fundada el 5 de 
febrero de 1900, en el Templo Expiatorio 
Nacional de San Felipe de Jesús. La Adora-

ión Nocturna tiene por objeto "hacer guardia 
y oración doranta la 11ochc a Jesús 
Sacramentado, en reparación y desagravio de 
los ultrajes que le prodiga la humanidad". Ea 
Querétaro, se,pm sus dirigentes, está insituída 
en SO parroqwas, tiene 83 secciones y en total 
participan 14 mil 657 miembros, la mayoría 
varones. Las secciones que tienen damas 
funcionan por separado de las de los varones. 
Su lema es: "Adorado sea el Santísimo Sacra
mento" y "Ave María Purisuna". 

Ea en~vista coa este semanario, mo11SCñor 
Jorge Martínez, director espiritual de la Ado
ración Noctuma Mexicana en Querétaro, que 
se fundó en 1944, comentó que una manifes
tación religiosa como la que se está preparan
do busca "crear en la ciudadaaía una nueva 
mentalización; no tiene pretensiones de mos
trar poder, sino que busca la construcción de 
una nueva sociedad basada en el bien co-

te". 
Cuestionado sobre los planes del PJU du

rante estos tres años en que un militante del 
PAN estuvo al frente de la administración 
municipal, I..ayscca Coellar rechazó qne el 
PRI tenga posibilidades <le recuperar la presi
dencia. "No lo va a lograr parque Salvador 
Olvera Pérez ha trabajado bien y creo que ha 
sorprendido a propios y extraños, ha hecho 
más de lo que se esperaba, ha sido muy 
criticado y atacado y dificilmente pierde la 
dirección. Es bue110 que esté trabajando así, 
pon¡ue San Juan del Río es1á ganando". 

mún''. La participación del gobierno ea la 
tareas operativas, puntualizó, es una mues 
de "ma4urez política" qne "ya era tiempo q 
debía darse en México". 

Ex manionario de Catedral, canónigo hono 
rario, licenciado en Sagrada Escritura y ase 
sor de agrupaciones católicas como el Clu 
Sena y las Damas Vicenti.nas, mo11SCño 
Martíncz sostuvo que en Queréta.ro "sólo 
40 por ciento de los católicos profesan de 
manera consciente su religión". En mucho 
ésto se debe -explic;ó- a la gran afluencia d· 
migrantes que han venido a vivir a la ci 
"trayendo consigo diferentes ideas". 

El Sacramento de la Eucaristía, dijo, es e 
sacramento del desarrollo cristiaao y el d 
maduración entre los católicos y es por ello 
relevancia de que le sea rendido culto g,m 
no se había hecho desde el siglo XVIII e 
nuestra ciudad. 

Aparte del nuncio Jerónimo Prigione y e 
arzobispo potosinoArturoAntonio Szymam 
Ramírez, estarán los obispos de Queré 
Mario de Gasperín Gasperín, de C.Claya Jes' 
Humberto Velá.zquez, del.eónRafael Ga ' 
Gobnzález y de Tabasco Floreacio~ Olve 
Ochoa (hijo de quien fuera presidente de 
Adoración Nocturna en Tequisquiapan) 
También se prevé la participación del · 
tor espiritual nacional, Víctor Garcí 
Del$"dillo, y del presidente del H. Consej 
Naetonal, Tomás Vi1lalpando López. 

S·obre los errores que baya cometido la 
actual administración, comentó: "no creo que 
tenga mayores errores, mira lo único que pasa 
es que debemos ser menos severos con su 
administnción''. 

Por último, señaló que "todos sabemos que 
ya pasaron muchos triemos de administracio
nes de otros partidos, algunos cumplieron y 
otros de plano 11os robaron, pero yo creo q_ue 
con Salvador muy pocas personas se atrevte
ron a trabajar por ser la primera vez que el 
PAN gobernaba en San Juan. del Río .. , con
cluyó. 
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UNIVERSIDAD AUTONOMA DE QUERETARO 

Escuela de Enfermería 

2~ Curso post-básico de entet·tnería 
- en salud pública 

Expedición de Fichas para exá
menes de admisión: 
del30demayoal10dejuniode 
1994 

Entrevista -
13, 14, 15 y 16 de junio de 1994 
Examen psicométrico y de cono
cimientos: 
17 de junio de 1994 

Horarios: 
08:00 a 15:00 horas 

.. ......... 

Requisitos de Ingresos 

Presentarcartaexposicióndemo
tiva; 
2 fotografías tamaño infantil 
Experiencia profesional mínima 
de dos años (comprobables) 
Títulouniversitariodeenferme
rageneral 

Costo del curso: 
Ficha de admisión 
N$300.00 

Incripción 
N$600.00 

Cédula profesional Colegiatura mensual (11) 
Aprobar examen de admisión N$ 300.00 

Escuela de Enfermería 
Tel. 16-38-57 

Universidad Autónoma de Querétaro 
y el Centro de Estudios Académicos So

l)re Contaminación Ambiental 

Invita a la 

"VI Semana de Ecología y 
Protección al Ambiente" 

2 al6 de mayo de 1994 

Los días 2,3 y 4 se realizarán dos cursos de Interés 
Grupal, en las áreas de 

Mutagéne_sis Ambiental y Química Aplicada 

Los días 5 y 6 se tendrán las presentaciones de los distin
tos trabajos que sean recibidos. 

Se han planeado sesiones de exposición oral 
y mediante la modalidad de cartel 

Para mayores informes dirigirse al CEACA con: 
Martín A. Hemández Landaverde 

Telefax: 15-17-05 

Lá Escuela de 
Enfermería invita al 

22 Curso post-básicos en 
cuidados intensivos 

Expedición de fichas de admisión: 
30 de mayo al10 de junio de 1994 

Entrevista: 
13, 14, 15 y 16 de junio. 

Examen psÍcométrico y de 
conocimento: 

17 de junio de 1994 

Horarios: 
07:00 a 15:00 horas. 

Requisitos de Ingreso: 
Título universitario de enfermería 

general 
Cédula Profesional 

Aprobar examen de selección 
Presentación de carta de exposición 

de motivos 
2 fotografías tamaño infantil 

Experiencia mínima de dos años 
(comprobable) _ 

Costo del Curso: 

Fichas de Admisión 
N$300.00 . 

1 nscripción 
N$600.00 

Colegiatura mensual (11) 
N$300.00 

Escuela de Enfermería 
Tel. 16-38-57 

Estudiante 
universitario 
La dirección General de 

Bibliotecas de la Universidad 
Autónoma de Querétaro te abre 

las puestras de la Biblioteca . 
Central, de 

,. 

Lunes a Viernes 
de 8:00 a 22:30 horas 

Sábados 
de 9:00 a 16:00 horas 

Domingos 
de 9:00 a 13:00 horas 

Te esperamos 

Hay denupcfas de Irregularidades 

¿Qué pasa en el 
Consejo Thtelar 
para Menores? 

:Por Andrés VázquezHinojosa 

Padres de familia denunciaron ante este sema
nario la existencia de irregularidades en el 
Centro Thtelar para Menores. Dijeron que al
gunos de sus hijos "están pagando de más" o 
que son víctimas de injusticias por carecer de 
"palancas". Un caso es el de Rodrigo Gutiérrez 
Alba, de 12 años de edad, originario de Santa 
Rosa Jáuregui, que fue detenido tras un acci
dente imprudencial el viernes 18 de marzo. 
Hasta el 11 de abril nada se sabía de él, sólo que 
su caso sería remitido "a pleno", -es decir sería 
sometido a diseusión de los directivos y espe
cialistas. 

Los padres del menor, Bonifacio Gutiérrez 
Cruz y María Alba Gutiérrez, desesperados, 
dijeron a El Nuevo Amanecer que detras de ésto 
"hay algún interes por parte de algunas perso
nas dentro del Centro de Readaptación ya que 
unos dicen que va a salir y otros dicen que no, 
piüen y piden papeles, se los traemos y después 
dicen que siempre no, nosotros no queremos 
ver ésto como un juego, que se aplique todo 
conforme la ley, pero sin ningún interes perso
nal, ya que el padre del lesionado pide 70 
millones de pesos (viejos) por lesiones de su 
hijo, pero yo veo que a su hijo no le pasó nada, 
porque dicen que le machucó la pumita del pie 
izquierdo, pero al joven yo lo veo caminar muy 
bien, y cuando nos ve dice que si no damos los 
70 millones mi hijo no !ialdrá, ya que él esta 
muy palanca porque es chofer de USEBEQ y 
conoce a los licenciados". Y así en estas situa
ciones están varios menores dentro del Centro 
Thtelar por eso optaron por expresar sus inquie
tudes públicamente para ver si así les hacen un 
poco de caso "y le echen ganas al asunto". 

El padre del menor Rodrigo Gutiérrez expli
c6 que la detención del menor fue •im tanto 
confusa", ya que el viernes 18 de marzo "me 
dijeron que llevara a mi hijo a dedarar, lo 
llevamos y ya en el Centro Thtelar, sin ninguna 
orden de aprehension me lo quitó la licenciada 
María Laura U ~de Cheín, secretaria de Acuer
dos), lo metieron y nada más me trajeron el 
reloj y tres mil pesitos que traía mi hijo. Nos 
dijeron que se iba a quedar detenido por ser 
responsable de un accidente. Ya casi cumple un 
mes y no se nos adara nada ... Nosotros creemos 
que están jugando con nosotros y con la libertad 
del niño que esta ahí adentro sufriendo no se 
qué tantas cosas. Quiero que se haga todo 
cooforme a la ley, que no baya intereses perso
nales, económicos o políticos". 

El viernes 8 de abril este reportero se dirigió 
al Centro Thtelar para Menores, donde la secre
taria de Acuerdos, Laura Ugalde nos contest~: _ 
"Mire, nosotros conocemos aquí todos los ca
sos y no nadamás el de Rodrigo". 

-¿Como va el caso de este menor? 
- Yo no soy la Consejera Instructor, no le 

puedo decir nada, pero seria mejor que el 
Presidente del Consejo Thtelar para Menores 
Francisco Javier Estrada Correa, diera su 
anuencia y con todo gusto le contestaremos. Es 
más, por qué mejor no se viene el lunes, aquí lo 
esperamos, el Presidente, la Consejera Instruc
tora y yo que soy la Secretaria de Acuerdos, 
para así responderle a todas sus dudas y pregun
tas que tenga. 

Como no se encontraba el presidente del 
Consejo Thtelar, pedimos hablar con el direc
tor, el profesor José Manuel Ugalde, a quien le 
preguntamos sobre el comportamiento de los 
internos y cuál es realmente la rehabilitación de 
los menores. Amablemente nos contestó: "yo 
no soy el indicado para contestar estas pregun
tas, mejor ¿por qué no va a la oficina de Prensa 
que está en el Palacio de Gobierno? ... ahí le 
contestan perfectamente y con todo gusto. Por 
ahorita diseillpeme y con su permiso me voy 
porque estoy en pleno ... 

El lunes siguiente, 11 de abril, llegamos al 
centro de readaptación para menores, y cuando 
fuimos recibidos por Estrada Correa, éste de 
inmediato nos informó que ya se tenía lista la 
orden de salida de Rodrigo Gutiérrez Alba y de 
otros cuatro menores, y que solo faltaba que 
llegaran sus padres para entregarlos. 



• # El breve espacio en que se "compone el mundo" 

¿Adió~ aí Café del Fondo? 
•' José Luis de la Vega 

En el suplemento Amanecer Cultural, 
del semanario Nuevo Amanecer, fecha
do del 4 al 10 de abril, en la columna 
Mo"alla, ~pareció un comentario. que 
me atañe directamente pues soy asiduo 
bebedor de café. Adquui la costumbre 
cuando era más joven, como dice Joa
quín Sabina, y continúo con esta cos
tumbre como cliente agradecido de la 
Cafetería del Fondo, localizada en la 
Unidad Cultural del Centro. FJ presente 
artículo expresa mi punto de vista sobre 
lo planteado por el anónimo columnista. 

El Gobierno del Estado de Querétaro, 
durante la administración de Mariano 
Palacios Alcocer(MPA), y como una de 
sus primeras actividades, creó la UCC, 
para ellos se acondicionó un edificio en 
la esquina de Av. Corregidora y la calle 
de 16 de Septiembre -la planta baja 
alguna vez fue ferretería, y los dos pisos 
superiores, departamentos. 
En él sedió cabida al Centro Queretano 

de Escritores, la libreria del Fondo, la 
Casa del Ajedrecista, la Unidad de Cul
turas Populares del Estado, el 
CONACYT, la Tienda Plan Joven y para 
dar servicio al pequeño complejo y al . 
público en general, la Cafetería del Fon
do. Cada una de estas .áreas se ha desa
rrollado de manera desigual, así como el 
proyecto Cultural emprendido por MP A 

Los compañeros de Culturas Popula
res trabajan sus proyectos; la librería da 
un servicio magnífico a la sociedad aún 
cuando le faltan algunas editoriales de 
importancia; la tienda Plan Joven que
bró y su espacio ahora la ocupa una 
nueva cafetería concesionada y de nom
bre La Paloma; el CONACYT cambió 
sus instalaciones, la Casa del Ajedrecjsta 
nunca ha podido superar las contradic
ciones entre las que nació, no es un club 
ni una ·escuela de ajedrez, perdi~ron su 
salón de clases de ajedrez para conver-

Los :niños de la isla 
en Querétaro 

El pasado martes 12 de abril fue 
inaugurada, en la Casa del Faldón, 
la exposición de obras plásticas, 
entre las que se encuentran dibujos, 
grabados y pinturas de hijos meno
res de presos en la Colonia Penal de 
las Islas Marias, y que lleva por 
título Los niños de la isla. Las obras 
estarán expuestas del 12 al 30 de 
abril en las galerías Paula de Allen
de y Manuel Herrera. 

tirio en oficina, cosa que también le ha · 
ocurrido a otras áreas, al desparecer la 
Secretaría de Cultura y Bienestar Social 
y encargar al ConseJo Estatal para la 
Cultura y las Artes, la administración 
para el proyecto cultural que el Estado 
impulsa. De esta manera la UCC tuvo 
que albergar las oficinas de patrimonio, 
difusión cultural y de la red estatal de 
bibliotecas, así como has de la adminis
tración de la propia UCC. Otras áreas 
terminaron por convertirse en bodegas. 

Personalmente el caso del Centro 
Queretano de Escritores, me parece el 
más ilustrativo: fue inaugurado por el 
ejecutivo estatal en presencia de perso
nalidades del mundo de las letras como 
Alejandro Aura, Hugo Gutiérrez Vega, 
Edmundo Valadez, las palabras iniciales 
fueron pronunciadas por César Cano 
Basaldúa y presidía el CQE, Salvador 
Al cocer. 

Por esos días, el Centro fue visitado por 
Miguel Barnett, T. Veraibe, Juan 
Bañuelos, Beatriz Espejo, Manuel 
Carballo, Efraín Bartolomé y Guillermo 
S amperio, entre otros que se me escapan. 
Se tenía la idea de dictar conferencias, 
crear talleres, organizar lecturas, contar 
con una publicación periódica y una 
pequeña biblioteca; comparémoslo con 
lo ~ue es ahora y ya está. 

S m duda que cada área tiene su propia 
explicación evolutaiva, como a cada área 
corresponde hacer un análisis serio sobre 
los límites de su actuación. Pero es el 
caso que, ahora, la administración de la 
UCC tiene la pretensión de quitar la 
concesión de la Cafeteria del Fondo a sus 
poseedores, quienes han sorteado todos 
los contratiempos que implica instalar, 
hacer funcionar y acreditar el estableci
miento, todo esto, me consta, con abso
.luto respeto y profesionalismo frente a su 
clientela. Ad_emás, los precios son acce
sibles, por ejemplo, el café está al 2 x 1 
y a un precio de N$ 2.50, no, sabe mal y 
en algunas ocasiones me ha parecido 
excelente, porno hablar del pastel de tres 
leches y el "ªy de queso. Todo esto ha 
hecho de la Cáfetería del Fondo sea un 
auténtico refugio de estudiantes, profe
sores, hombres y mujeres de negocios, 
familias de turistas y locales, jugadores 
de ajedrez, pintores, bobos, burócratas, 
parejitas de tórtolos, escritores, vende
dores, fotógrafos, bailarines, gente de 
teatro y uno que otro comediante, falto 
de memoria como para a prenderse un 
libreto. 

Todo mundo sabe que los cafés 
acuerpan, hacen grupos y estos grupos, 
proyectos con los que se hace la historia 
de las ciudades. Baste recordar lo que 
son, en nuestro medio, La .Mariposa; La 
FlordeQuerétaro, el famoso Manolo s y, 
recientemente El Arcángel , la 
queridísima Pajarita de Papel, la propia 
Cafetería del Fondo, y oqs muchas que 
han abierto sus puertas por diversos rum
bos de la ciudad y, con ellos, la posibili-
dad, de "componer el mundo~'. · 

Sin embargo, resulta que con el pretex
to de remodelar la UCC a fin de dar 
cabida a una Galería , se pretende desapa- · 
recer la Cafetería del Fondo o 
chapuceramente entregar la concesión a 
otras personas. 

Esta cafetería es un éxito para la socie
dad sólo atribuible a su correcta adminis
tración y al empeño y cuidado de los 
concesionarios. ¿Remodelar? ¿Abrir una 
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galería? En primer lugar y hasta hoy, entre~ 
serie de avatares, en las paredes de la cafetena 
se han expuesto muestras de pintura, fotogra
fía y grabados, etc. Si bien es cierto que al 
desaparecer la Galería Fernando Gamboa la 
ciudad ~rdió un espacio magnífico para la 
exposición del trabajo plástico, no es raz~n · 
suficiente para porellocerrarnuestra cafeteria, 
si esa es la voluntad, bastaría, según yo, apro
vechar el esr!cio ya dispo~ble c_on una.<;<>
rrecta selecciÓn program¡c10n y divulgaCIOn, 
de preferencia con obra producida en la loca
lidad que merezca el apoyo e impulso del 
Estado otra alternativa sería la de evaluar las 
condiciones de los espacios convertidos en 
bodega, pero ¿cerrar la ca~tería? ¿Acabar eón 
el mejor logro de la Unidad Cultural del 
Centro? 

Me parece absurdo o, por lo menos, sospe
choso. Baste un ejemplo: me he enterado que 
los ajedrecistas del café son los mejores en las 
competencias que se organizan. e!lla en~dad, 
que cuentan con un alto prestig¡o naciOnal; 
esto es una realidad, como otras, tantas que un 
atento observador podrá apreciar si se acerca 
a la Cafeteria del Fondo. 

En la Unidad Cultural del Centro existen 
funcionarios con una auténtica' vocación de 
servicio, trabajadores de la cultura compro
metidos con la creación y divulgación del 
convencido producto ·del entendimiento hu
mano que sabrán a preciar lo que esta en juego, 

Las va~ la•• dellamaeble de la Ualdad Callar al del 
Cearo está slelldo la piadas. 

sin hacer de la cultura su modus vivendi o su 
botín particular. _Estoy seguro que el P~· 
Alejandro ObregonAivarez habrá dedec1dir 
en favor de los usuarios, con justicia. 
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Alegorías y figuraciones en la 
~segunda Feria Ecológica 

B 18. abril, a las 11 horas se inaugura, en 
Ja Casona de los Cinco Patios, ubicada en 
Andador S de mayo No. 39-A, la II Feria 
Ecológica de Queretaro en donde tendrán 
lugar diferentes eventos artísticos y cultura
les relacionados con el tema. 

Una de ellos es la exposición fotográfica 
que exhibe la obra de Miguel Angel 
Rodóguez Martínez, quien es becario del 
Consejo Estatal para la Cultura y las Artes 
del estado de·Queretaro. 

La exposición, que lleva por título Ale
gorías y figtD'aciones, estará a la vista del 
I'Ú;bli~ del 18 al 22 de abril en el patio 
pnnctpal. . . 
m esta ocasión Miguel Angel Rodriguez 

recoge parte de su trabajo realizado a través 
delosañosendondecombina los elementos 
deJa naturaleza con los desechos materiales 
que el hombre arroja arbitrariamente a su 
babitat, consiguiendo con ello una serie de 
fotografías de excelente calidad que el pú
blico tendrá la oportunidad de apreciar 
ampiamente en la Casona de los Cinco 
Patios.-

iiALTA COMEDIA 
CONTRA EL MACHISMO!! 

La mejor obra del año con 5 premios por la 
Asociación Nacional de Críticos de Teatro 

ENCABEZAN EL ELENCO 
DIANA BRACHO Y JUAN CARLOS COLOMBO 

'MARTES 19 DE ABRIL DE 1994 
TEATRO DEL I.M.S.S. 

FUNCIONES: 18:30 Y 20:30 HRS. 

Coop. Gral. N$25.00 

Equipo nuevo y más de 15 mil volúmenes 
para las bibliotecas en los municipios 

En el municipio de Pedro Escobedo, y 
ante una munerosa concurrencia, se rea
lizó la ceremonia de entrega de mobilia
rio, equipo y acervo bibliográfico a 27 
bibliotecas de 13 municipios del estado 
de Queretaro, esto como parte de la ac
ción que el Consejo Estatal para la Cul
tura y las Artes (CECA) emprendió 
durante esta administración en beneficio 
de la cultura queretana, con el apoyo del 
gobierno del estado y de la Dirección de 
Bibliotecas del Conaculta. 

Alejandro Abregón Alvarez, coordi
nador del CECA, señaló que al inicio de 
la administración había 32 bibliotecas 
públicas funcionando en la entidad y que 
en la-actualidad están trabajando 43 gra
cias al apoyo de diferentes institl!ciones. 
Por su parte, la directora general de bi
bliotecas del Conaculta, Ana María 
Magaloni, hizo referencia a la satisfac
ción de cons~tar que independientemen
te de los problemas econóplicos y socia
les que todavía nos ponen a prueba) la 
fortaleza del espíritu del mexicano está 
dando pruebas de que podemos superar 
los retos y de que el trabajo está dando 
frutos de bienestar palpables. Expr~ 
también la "utilidad práctica y lúdica de 
las binliotecas, las cuales dotan de infor
mación al ciudadano de hoy y del maña-

na". 
Por su parte, el presidente municipal de 

Pedro Escobedo, Sergio Bárcenas Pérez, 
habló de la respuesta del queretano para 
con el esfuerzo que el gobierno ha hecho 
en las bibliotecas y comentó que · el 
equipamiento "enriquece estos espacios 

- para laculturaal hacerlos más apropiados 
y accesibles". 

El municipio más beneficiado en esta . 
entrega de equipo fuePedro Escobedo 
con nueve bibliotecas, mientras que 
Amealco, Ezequiel Montes, Arroyo Seco, 
Cadereyta, Coregidora, El Marqués, 
Huimilpan, San Juan del Río y Tolimám 
oon una biblioteca cada uno; Landa de 
Matamoros con dos, Querétaro con tres y 
Sa.n Joaquín con cuatro bibliotecas. 

Entre los materiales que se aportaron 
para las bibliotecas se cuenta mobiliario 
cómodo y adecuado para estas áreas, 
estantería y acervo inicial de 11 nuevas 
unidades por 16,500 volúmenes, además 
de dotar colecciones de mantenimiento 
con 832 volúmenes más. 

Cabe destacar el interés que los muni
cipios manifiestan para la divulgación de 
la cultura en las bibliotecas al ceder el 
terreno y la construcción del local que 
alberga a estos inmuebles de información 
y cultura. 

Nuevamente por la paz, trabajos de 
Ernesto Mallard en el Museo de Arte 

El próximo jueves 21 de abril se inaugu
ra, a la 20:00 horas, en el Museo de Arte, 
la exposiciónN uevamente por la paz, del 
artista veracruzano Ernesto Mallard, a 
quien se le conoce como un escultor que 
ha innovado en el arte con el uso de sus 
ensamblajes como cartel-escultura; car
tel-relieve y cartel-modular a partir del 
plano, de versatil aplica,ción y con ricas 
posibilidades de diseño y textura. 

Mallárd ha mantenido siempre una 
actitud abierta hacia el arte como bús
queda en eterna expansión. Ve al arte 
como un proceso más que como un único 
objeto o idea. Así, la sensibilización ar
tístico-cultural del pueblo en pos de una 
conciencia estética pública que tíenda a 

incitar al espectador a la participación 
activa para lograr en éste la cración de un 
concepto estético individual, ha sido du
rante toda su trayectoria una de sus pre
ocupaciones fundamentales. 

Preoéupación que le ha llevado a redac
tar diversos manifie&tos, aún vigentes, 
entre los que destacan Arte con proyec
ciones masivas, A los interesados en el 
desarrollo artístico y cultural de México 
y Arte a los centros de trabajo. · 

Mallard ha sido merecedor de algunos 
premios nacionales e internacionales por 
su decidida actividad plástica, además de 
haber participado en varios congresos 
nacionales e internacionales de artes plás
ticas. 

Todo tiene su momento y cada cosa su 
tiempo bajo el sol. 

Eclesiastés 3 

El sábado 16 de abril falleció el señor 

J. Fél~ Durán Gómez, 
cólaborador, epigramista y amigo de 

AMANECER 
01: Q\JI:RETARO 

s¡¡¡;u-UIÓ-DI r.tiOIMA.c!o!ll. A.~ñt.Utli.U 

Editores, reporteros y trabajadores -acompañamos a su esposa 
y a sus hijos en este difícil momento. 

Ciudad de Querétaro, abril de 1994 



Al roado, Hktor Catellaa~-

Aunque en el transcurso de la semana no 
ha estado en boca de todos lo que ha 
declaradoúltimamenteelSubcomandante 
Marcos, en lo particular ha estado reso
nando cerca su molestia por aquel plan
teamiento de alguna reportera en tomo a 
la comercialización de su imagen en los 
preservativos" Alzado", puestos a la ven
ta en aquellos lares de la República Mexi
cana. Su molestia era obvia en cuanto al 
uso de imágenes dadas en otro contexto, 
atraviesa de pronto situaciones materia
les y se convierte en negocio para unos 
cuantos, y habría de indagarse si ésto 
tenía que ver con condiciones de sub y 
desempleo en aquellas regiones o tam
bién los "colmilludos empresarios" ya 
estaban puestísimos a lucrar con el al)U
rrimiento de los periodistas y reporteros 
presentes en el lugar. 

Y es aquí donde se inscriben dos ano
taciones en tomo al uso del preservativo: 
la primera tiene que ver con ignorancias 
personales, en el sentido de creer que en 
algunos estados y aún en el mismo Distri
to Federal el uso de condones o preserva
tivos se liga a adolescentes y adultos de 
clase media, con un nivel de educación 
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Con la calidad que hay. Querétaro poo~ía ocupar uno. de los cincó primeros lugares del país 

Primer Torneo Estatal de Tenis de Mesa 
Una pared inamovible, todo lo que se man
daba contra ella lo regresaba con la mayor 
soltura y desenfado, eso fue Javier 
Valderrama para Jose Antonio Marine que 
quedó en segundo lugar en ~1 Primer Tor
neo Estatal de Tenis de Mesa, promovido 
por el Instituto del Deporte y Recr:eación 
del Estado de Querétaro (lodereq). 

La técnica de Batalla Valderrama fue 
muy sencilla en los 6 juegos en los que 
quedo invicto: solo regresar la bola de 
escasos 6 gramos de peso al contrincante, 
sin efectos ni golpes espectaculares, de 
muy en cuando un remate de derecha. 

J. Antonio Mariné lució muchísimo su 
nivel de juego en el transcurso del torneo y 
varios presentes al evento se dolieron al 
mirar que el excelente juego de Mariné se 
estrellaba contra la muralla de contención 
provista de una raqueta muy sencilla que 
fue Javier Batalla. 

Este semanario entrevistó brevemente al 
campeón Batafta y dijo: "bueno, jugué así 
porque tengo más de 5 años que no tomaba 
una raqueta de pinpon, y no quise hacer otra 
cosa que sencillamente entrar en ritmo de 
juego, esta raqueta tampoco me hubiese 
permitido hacer otra cosa, tengo una muy 

Rogelio García Guzmán 

buena ~queta pero no me dio tiempo de 
pasar por ella", dijo sin enfado el primer 
lugar de este evento. 

Todo esto sucedió el 9 de abril en el 
Gimnasio Arteaga: Treinta participantes 
entre infantiles, juveniles y categoría libre, 
"todo un éxito por ser la primera ocasión", 
dijo aEINuevoAmanecer HéctorCastella
nos, quien entre otras cesas comentó estar 
sorprendido del nivel que tienen los juga
dores queretanos. "Yo me esperaba algo 
muy bajo, y sinceramente me sorprende y 
me agrada que estos cuates estén jugando 
así de bien". 

-¿Qué sigrufica ésto para Querétaro? 
-Pues que, fácil, así como están las cosas, 

Querétaro podría figurar entre los 5 prime
ros lugares a nivel nacional, lógicamente el 
D. F. en el primero, después Nuevo Léon, 
Puebla, Colima y Quetitaro"; finaliro. 

Castellanos estuvo apcyando allndereq 
en lo que a organización del torneo se 
refiere y además prestó 1 os de sus mesas de 
pinpon para que el eYtmto tuviera más 
lucimiento. 

F1 fue en sus años juveniles un buen 
jugador de este depor'le a nivel nacional, 
con varios encuentros & lo largo y ancho de 
la República, y ahr.ra radicado en esta 
ciudad se dedica a. promover el tenis de 
mesa. 

Precisamente este evento, ~omo segundo 
objetivo se planteó el servir como 
catalizador de todos los practicantes del 
pinpon y convocarlos a que se reunan con 
miras a forma la Asociación Queretana de 
Tenis de Mesa (AQTM). 

La Selección Nacional de esta disciplina 
deportiva estubo presente, con su entrena
dor y Presidente de la FMTM, ellos son: 
Guillermo Muñoz y Mónica Miramontes, 
medalla de bronce en la especialidad de 
parejas mixto en los pasados Juegos 
Panamericanos celebrados en Ponce, Pto. 
Rico Roberto Otero entrenador de la Selec
ción Nacional, quien a la fecha esta dise
ñando con algunos metodólogos cubanos 
un plan de entrenamientos de acuerdo a las 

Educación de la Sexualidad 

Otra vez el Subcomandante .•• 
Elizabeth ~ ontreras Colín 

media y/o superior, y obviamente en su 
gran mayoría son adolescentes y adultos 
los que "prefieren" que sea su compañera 
(estable o no) la que se "cuide" nada más 
frente a un embarazo no planeado y no 
deseado sin tomar en cuenta mucho las 
enfermedades sexualmente transmisibles 
(incluído el Sida). En pláticas -sostenidas 
por ejemplo con trabajadoras sexuales en la 
entidad, uno de los temas conflictivos es el 
cQmo hacerle para que el cliente acepte el 
uso del condón (siguen existiendo muchos 
machos quelearriesgana l!l ruleta rusa, aún 
a costa de la vida de la compañera con 
quien se "recrean" erótica mente). 

La segunda anotación también tiene que 
ver con ignorancias propias, pues la imagi- · 
nación fecunda nos hizo suponer que quie
nes consumieron los condones "Alzado" 
fueron precisamente los periodistas y re
porteros congregados en Chiapas, y alguno 
que otro adolescente despistado o colee-

cionista. En este sentido no sabemos si la 
fecunda imaginación nos dé para suponer 
que los compañeros referidos sí utilizaron 
"debidamente los preservativos o, en el úl
timo caso, los coleccionaron como recuer
do de esos "tiempo~ aciagos" (no había 
entrevistas, no estaban los personajes pre
feridos a la mano, etc ... ) .. 

Probablemente la población no tenía 
dinero para poder comprar ese oscuro ob
jeto del deseo (primer prejuicio de hoy) o 
probablemente los "tiempqs aciagos" no 
permitíam erocioso plaeerdeljuego eróti:.. 

' co con la compa o el compa (segundo 
prejuicio). 

Probablemente la población de esas re
giones se vea más sometida a seguirteniedo 
hijos para poderseguirviviendoy no pueda 
decicirporvías placenteras que con condón 
es otro rollo (tercer prejuicio}, seguramen
te no tenemos datos ni conocimientos para 
suponer si en la población en extrema 

necesidades del deporte actual: Deporte 
hecho con ciencia. Y Rafael Olvera, Presi
dente de la Federación de tenis de mesa, el 
cual comentó para este semanario la dife
rencia entre pinpon y tenis de mesa: "pri
meramente es una disciplina como cpal
quier otra que pretenda la excelencia de- ..... 
portiva, no, 
así el pinpon que solo es un pasatiempo ): 
algo recreativo, y otra característica funda:. 
mental es la raqueta utilizada. 

Si esta es de gomas especiales para 
proveer de efecto a la entonces es pinpon, 
y algo muy importante: método, técnica, 
táctica, horas de entrenamiento, que no 
tiene el pinpon" y si el tenis de mesa; 
concluyó. 

Un universo verde de 2.20 mts. x 1.60 
· mts., un sol blanco de 6 gramos que a la 
velocidad de 120 km. por hora se desplaza 
de un estremo a otro al ser golpeado por 
unas raquetas con gomas exóticas y el 
colmo de la sofisticación científica aplica
da a este deporte; chopp, bloqueo, reves, 
top spin, corte, etc ... golpes que hacen que 
la pelotita desafié a la lógica y a la grave
dad: cuando parece que esta sale de su 
universo, chaqflea y se mete como si de 
pronto recordara la ruta y el lugar para caer 
ante los hazorados ojos de los espectadores 
y la frustación del contendiente. Así 
transcurrí o la exhibición de los selecciona
dos nacionales, reflejos gatunos, ojos que 
no fallaban, golpes exáctos y la bolita,leve 
burbuja de plástico, a más de 100 km. por 
hora, caía gracilmente sobre la otra mita~ 
de la mesa. 

Cuatro horas diarias de entrenamiuto, ai 
es tan pronto a competir son ocho, raqueta 
de 300 nuevos pesos y semanalmente cam
biarle gomas que cuestan 2S dls. dolares 
cada una, son algunos de los elemento. que 
hacen de este deporte algo que nadie debe
ría perderse. 

Vertiginosas velocidades, golpea seuua
les que llevan el veneno en el giro, borude 
alegria, horas de entrenamiento, sudnr y 
satisfacción, es lo que ha llepdoa Queraam 
vía el TENIS DE MFSA 

pobreza de Los Altos de Chia .. s sufJeD 
también de enfermedades porSida, como 
en muchos otros estados de la República 
sílos hay(enQuerétaroatgunoshombres 
ya fallecidos por Sida sí sufrieron por 
pobreza material y ética, y algunos fami
liares sufrieron después de la muerte pues 
algunas funerarias no quisieron ni dar el 
derecho de acompañar al muerto una 
noche en vela, como son las costumbres 
de éstos 1 uga res). 

O probablemente el ser padre y el ser 
madre suponene un placer muy, muy 
grande, y siendo así, los preservativo. 
pasan al término de •.. vamos a cuidamoa, 
¿no?. 

Sup M arcos, independientemente de 
los "avezados comerciantes de condoeel 
Alzado", dénnos el beneficio de la duda 
(con suerte, alguien sí utilizó adecuada· 
mente esos condones sabiendo lo que 
hacía), y el beneficio de la certeza puea ea 
la "extrema ignorancia" sí creemos que el 
utiH.,~~ ,.,f enemigo común también.,. 
las e" ~~·r"'ledad,- 'el Sida y en UD bueD 
i>O'· .fiK.,."""'o, r 'Z:Oild6n 

r por 



,.. 

Entre las gueias. volvieron las carpas en apoyo de Naif 

.. -~Río Verde "es todavía 
propiedad de caciques" 

Río Verde, Sl.P.- Han regresado las carpas o 
casas de campaña a la plaza de Río Verde, 
ahora son dos, una del PDI y otra por parte del 
regidoT Vicente· Ramos, del PPS, que está 
'también apoyando al presidente municipiJ.l. A · 
cambio de que la gente secunde este apoyo, el 
regidor ofrece en ·su carpa despensas 
y un solar, se~ nos informaron ciu
dadanos que acudieron a leer sus cartu
linas. 

Buena parte de la población cues
tiona al alcalde, quien es acusado de 
desviar fondos del erario público y se· 
manifiestan en contra de la existencia 
de esas carpas en apoyo de Pedro 
Naif. ''Es una vergüenza, desgracia
damente en Río Verde todavía no 
nace un hombre con los suficientes 
pantalones para repeler este tipo de 
agresiones al pueblo". . 

Además, ind.icaron, ."al gobierno 
le falta mucho, este municipio es to
davía propiedad de caciques, aquí el 

que tiene dinero hace lo que quiere y nada le 
pasa. Si hubiera dos o tres personas que 
tuvieran el valor suficiente nos uniríamos a 
ellos y los pondríamos d_e patitas para afuera 

_ pero nos falta mucho", señalaron los quejo
sos. (Aurellano Compean/corresponsal). 

Epicureando en la zona media de SLP 

·Fondos_ Municipales enEI~escadito 
PorAbemaro 

1).- Río Verde: Del ejido El Pescad.itQ:se 
reporta que dentro delPrograma Fondos Mu
nicipiJ.les de Solidaridad, se presupuestó en la 
canti,dad de 28 millones de viejos pesos. Esta 
obra fe para techar: la casa ejida~ la comisaría 
ejidal· aparte del techo sobró presupuesto 
para el piso y ventanas, aplanado por dentro 
y por fuera y todavía se construyeron muros 
para electrificar una cancha de basquetbol 
quedando en existencia 2 toneladas de ce
mento. 

Ahora al comisionado ej idal quiere pro
yectar la reconstrucción de un puente que 
comunica a la comunidad. 
2).- Río Verde: la salida de presidents prüstas 

• renunGiando en forma masiva al PRI resultó 
puro cuento chino. En la Zona Media y 

Huasteca don Pedrito Naif, presidente muni
cipal de Río Verde encabezaba la desbanda
da, ahora que la cuenta pública no se le 
aproaba y ni el Congreso da respuesta satis
factorja sobre los manejos del erario munici
pa~ además hay en los tribunales una deman
da de la caja de ahorros del municipio de 
Salinas de Hidalgo, en contra del alcalde Naif 
Chessany por un préstamo de un millón de los 
nuevos pesos. 

3).- Río Verde: La presencia de agentes de 
la policía judicial federal en esta entidad en 
un operativo relampago despertó suspicacias 
porque em el este, de pasada visitaron a los 
acampadores de Río Verde preguntando por 
Juan Pablo López Banda y por Alejandro 
Rodríguez Flores. , 

El PRI. usufructuario de la Casa de la Cultura 

Arroyo Seco, sin propaganda 
política en bardas públicas 

Arroyo Seco pueblo limpio de propaganda 
política gracias a la oposición. En la última 
junta de Cabildo -que J)Qr cieño se efectúan 
cuando eJ presidente municipal quiere que le 
eprueben alguna obra-, los regidores del Par
tido de la Revolución Democrática (PRD) 
propusieron qu no hubira pintas ni en los 
postes ni en las bardas públicas, sino única
mente en los espacios particulares. Lo que ha 

sido muy criticado es que los _políticos del 
Partido Revolucionario Institucional (PRI) 
sigan efectuando sus reuniones ella Casa de 
la Cultura de esta entidad. Nos preguntamos 
¿.entonces para qué quieren su 'Oficina y por 
qué no utilizan su auditorio? Se-critica a estas 
personas porque la mayoría son maestros de 
los cuales su misma pertenencia al partfdo 
oficial resulta dudosa. 

Demandan la apertura de un Bachillerato 
Tecnológico en San Bartolo Aguacaliente 

• ReynaldoHernándezHernánd.ez 

Grata es la respuesta que dá la gente de San 
Bartolo Aguacaliente al conocer la contesta
ción de la solicitud planteada para la edifica
cían de un Centro de Estudios Técnicos para 
éste lugar. La solicitud es atendida' bajo el 
número 055/94, del pasado 28 de febrero, 
bájo la responsabilidad del señor Francisco 
A. Mijangos Ramirez, de la Secretaria de 
Educación, Cultura y Recreación de 
Guanajuato. En ese documento el funciona
rio pde se obtengan datos especificas para 
saberque tipo de Centro deEs~os necesita, 
entre ellos una secundaria técnic:a o bién un 

Bachillerato Tecnológico. La comunidad se 
ha inclinado porque se abra un Bachillerato 
Tecnológico. . r 

Esto es fruto de la más reciente visita que 
hizo el gobernador Carlos Med.ina Plascencia 
a esta comunidad, en donde recibió personal
mente las solicitudes. "I...á delegación de San 
BartoloAguacalienteestá qispuesta para com
partir las posibilidades educativas con las 
comunidades aledañas y que son varias con 
una población estudiantil bastante grande". 
Así lo señalaron los delegados Camerino 
Gómez y Eul9gio Garita. 

; Vienen por su propia voluntad? Siiiiii 

jSolidaridad! ¡Solidaridad .. !, un grit 
de protesta que avanza hac-a el DF 

Texto y fotos Jesús 'Ontiveros 

A su paso porQuerétaro, el miércoles 13.de 
abri~ varios cientos de integrantes del Con
sejo Estatal de Coordinadoras de Solidari
dad del vecino estado de Guanajuato, que 
marchan hacia la capital del país, reiteraron 
su exigencia de destitución del delegado 
regional y .el coordinador estatal de la Se
cretaría de Desarrollo Social, Manuel 
Arellano Zavaleta y Abel Alcántara Hidal
go, respectivamente. Con el estribillo "¡So
lidaridad! ¡Solidaridad! ¡Solidaridad!", 
piensan llegar a la casa presidencial de Los 
Pinos, el lunes 18 de abril. Para entonces, 
esperan que el contingente e8té integrado 
por unas 5 mil personas. 

Ambos funcionarios son acusados de "to
lerar la delincuencia" y la corrupción que 
priva entre quienes manejan el Programa 
Nacional de Solidáridad en Guanajuato -
"como es el caso de Gilberto Magaña 
Magaña, procesado por la venta irregular de 
cientos de lotes en el fraccionamiento Las 
Américas, en Irapt~ato". Asimismo, los 
funcionarios son ,acuSados de "violar los 
cuatro principios básicos del Pronasol, de 
ser los responsables de la desorganización 
que priva en Guanaj uato, así como de ser 
copartícipes y encubridores de actos de 
corrupción, malversación, desvío de fon
dos, inepititud y negligencia en sus funcio
nes". 

De igual ll)llnera, son acusados de ser 
"promotores e incitadores a la violencia, de 
chantajear y manipular con fmes políticos, 
además de condicionar la entrega de recur
sos que serían destinados a fomentar el 
desarrollo nacional". Entre las quejas se · 
denuncia también la campaña en contra del 
consejo estatal que aglutina a todos los 
comités de Solidaridad en ese vecino esta
do. 

Entrevistado en el Jardín Zenea de esta 
ciudad, José Luis Segoviano Flores, presi
dente del Consejo. Estatal de Comités de 
Solidaridad en Guanaj uato, indicó que des
de julio de 1993, cuando fue reestructurado 
el Consejo Estatal y luego tomaron pose
sión el delegado y el coo~inador regional. 
"Cuando ellos ven que no pueden manipu
lar al consejo estatal empiezan a buscar 
alguna negociación e incluso a intimidar a 
algunos líderes, a condicionar los recursos 
de las obras, a comprar a los líderes surgi
dos de la base y cuando se dan cuenta que no 
pueden llevar a cabo esa manipulación em
piezan a atacar más al consejo, diciendo que 
existe corrupción, inclusive que existe des
viación de recursos''. 

El_ dirigente admitió que, efectivamente, 
en ese Consejo -antes de que él tomara el 
mando- había malos manejos, pues se esta
ban malgastando fondos y había préstamos 
personales con recursos desginados a pro
yectos, problemas que precisamente lleva
ron a una reestructuración del consejo. 

Comentó, asimismo, que la marcha que 
en Irapuato organizó el coordinador local 
de Sedesol, Gilberto Magaña .M,agaña, y 
que fue llamada "Marcha del Silencio" con 
el pretexto de exigir el esclarecimiento de la 
muerte de Luis Donaldo Colosio, pero fue 
pam "tmtar de protegerse, ya que existe una 
orden de aprehensión girada por el Ministe
rio Público, en la cual se les acusa de mal
versación y de corrupción y venta ilegal de 
varios cientos de lótes de una colonia en el 
municipio de lrapuato"., Al movilizar a esa 
gente tmta de cubrin;e las espaldas, creo 
que es una falta de respeto a la memoria de 
Colosio. 

- ¿hay obras de Solidaridad paradas en sus 
municipios? 

- Las obras continuan pero a raíz de la 
desorganización que hay en el estado, hay 
algunas cuya calidad en la mano de obra es 
pésima. Igualmente hay corrupción en la 
recuperación de la participación que les 
corresponde a los beneficiarios, inclusive 
en algunos casos se les cobra hasta el200 % 

del costo de la. mano de obra, cosa que no 
debe de ser. 

¿Ustedes buscan hablar con Salinas de 
Gortari, si él porestarpróximo a entregar el 
mandado no soluciona, qué piensan hacer? 

-Seguiremos insistiendo y exigiendo res
peto a la organización. Parte de los impues
tos que nos-otros pagamos debe destinarse 
parte a la obra pública, con eso también 
nosotros queremos demostrar que el Pro
grama de Solidaridad no debe de terminar, 
quien sea el próximo presidente debe con
tinuarlo 

. - ¿Qué opinas del Gobernador de 
Guanajuato, también lo culpas de esta si
tuación? 

:El gobernador no ha hecho nada porque 
eldicequeesoescompetenciadelaSedesol. 
Es cierto, quien está creando los principales 
problemas es el delégado, pero él como 
gobernador también debe de ver por las 
necesidades de su pueblo y tamibén no ha 
hecho nada por buscar que lleguen más 
recursos y darle solución a esos problemas 
que tenemos de organización. 

Segoviano Flores comentó que en este 
año fueron reducidos los recursos asigna
dos a los 46 municipios del estado, además 
de que en sólo 32 de ellos hay erganizacíón 
de Sedesol. En 1993 se consiguieron 132 
millones para los 32 municipios y para el94 
se consiguieron 120, pero para los 46 muni
cipios. En algunos casos los recursos nos 
han sido reducidos hasta en 60 por ciento, 
explicó. 

Por último, señaló que están dispuestos a 
dialogar con el titular de SedesQl, Carlos 
Rojas Gutiérrez, pero que por ningún moti
vo aceptarán hablar con intermediarios. La 
marcha no se detendrá hasta llegar a Los 
Pinos,_ puntualizó. 
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